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AMLO: Recibir 600 mil pesos al mes es corrupción y 
quienes no estén conformes pueden irse al sector privado

Ningún funcionario debe cobrar
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El grupo delictivo de invasores de
predios que opera en Cancún, capi-
taneados por las corruptas abogadas
Esther Elizabeth Puc Hernández,
Ruth Blanco Franco y Silvia Magali
Bonilla Pasos, controla ya a jueces
civiles, jueces civiles orales, secre-
tarios de acuerdos, actuarios y hasta
la notaria pública número once en
el municipio de Benito Juárez. 

Se aliaron para despojar de ocho
predios, de alto valor inmobiliario,
de más de 5 mil metros cuadrados,
en la esquina de la Avenida Huaya-
cán y calle Noche Buena, realizando
todo un entramado legal, con el fin
de tener la “propiedad” con docu-
mentos “legales”, para posterior-
mente venderlos y obtener ganan-
cias millonarias por predios que no
son de su propiedad.

CÓMO INICIA EL FRAUDE

Con un título de propiedad producto
de maniobras fraudulentas y pre-
suntamente emitido por el ejido Al-
fredo V. Bonfil, las abogadas Ruth
Blanco Franco y Silvia Magali Bo-
nilla Pasos entablaron juicios, tanto
para retener la posesión, como para
obtener la propiedad en los juzgados
orales y civil de ocho lotes a favor
de María Esther Taracera Robles,
Ruth Blanco Franco, Wendy Victo-
rina Hernández García, Perla Edith
Castillo Rodríguez, Aurora Osorio
Nataren y Francisco Azael Gómez
Azcorra, los que no tienen ningún
documento de cesión de derechos o
título de propiedad que el ejido ex-
pidiera a su nombre.

Con ese título de propiedad, que
no está a su nombre, Perla Edith
Castillo Rodríguez, Aurora Osorio
Nataren, junto al resto del grupo de
invasores, presentaron ante el Juz-
gado Civil Oral de Distrito Judicial
de Cancún, Poder Judicial del Es-
tado de Quintana Roo, un juicio in-

terdictal de retener la posesión de
unos predios baldíos, donde nunca
habían habitado, pues dichos terre-
nos tienen un legítimo dueño con
escrituras públicas.

ESTHER ELIZABETH PUC
HERNÁNDEZ, CEREBRO

DE LA ASOCIACIÓN
DELICTUOSA

En dicho juicio no fue demandado
el dueño, para a sus espaldas, lograr
arrebatarle la posesión por medio

de un fraude procesal, para ello con-
taron con la participación de la juez
corrupta María del Pilar Gio Es-
calante, quien les dio una sentencia
favorable, en diciembre del 2017,
pese a que los terrenos, al ser pro-
piedad privada, con escritura públi-
ca, cuentan con Registro Público de
la Propiedad.

Queda claro el fraude procesal,
planeado por Esther Puc y en el que
está implicada la juez Civil Oral de
Cancún, María del Pilar Gio Es-
calante, pues en sus manos está
también el expediente de un juicio
interdictal de retener la posesión,
que el dueño de dichos terrenos in-
terpuso el 18 de abril del 2017, con-
tra Perla Edith Castillo Rodríguez,
al darse cuenta de los intentos de in-
vasión que Perla Edith Castillo Ro-
dríguez, Aurora Osorio Nataren, así
como un sujeto de nombre extran-
jero, Thompson Lenz Carlos Alber-
to, pues ingresaron a los lotes y pren-
dieron fuego a la maleza, para des-

pués desmontar y cambiar los cer-
cados. Dicho intento fue frustrado
por la Dirección de Ecología del
municipio, quien clausuró los lotes
por daño ambiental.

LA JUEZ GIO ESCALANTE
TUERCE LA LEY

El juicio interdictal que interpuso el
dueño de los lotes, pese a ser de fe-
cha anterior al interpuesto por las
corruptas abogadas Ruth Blanco
Franco y Silvia Magali Bonilla Pa-

sos, no tuvo avance, pues el actuario
asegura que no localiza a Perla Edith
Castillo Rodríguez, cuando estuvo
en los mismos juzgados varias oca-
siones para comparecer en el juicio
fraudulento que interpusieron de
manera posterior, donde la juez Ma-
ría del Pilar Gio Escalante les otor-
gó la posesión.

QUE INVESTIGUE
EL PRESIDENTE DEL TRIBUNAL

SUPERIOR DE JUSTICIA
DE Q. ROO

Valdría la pena que el presidente
del Tribunal Superior de Justicia,
José Antonio León Ruiz, le dé se-
guimiento al actuar de esta juez y
la destituya, ya  que sin contar con
los elementos suficientes, más que
la amistad de las abogadas mafio-
sas Esther Puc, Ruth Blanco Fran-
co y Silvia Magali Bonilla Pasos,
emitió una sentencia con la que
dichas personas tratan de impedir
que el dueño, quien no fue llama-

do a juicio y por lo tanto tal sen-
tencia no lo afecta, se acerque a
su propiedad.

NOTARIOS CORRUPTOS

Para realizar el fraude procesal e in-
terponer otros juicios con el fin de
que los jueces les den la propiedad
legal de los terrenos para después
venderlos, las abogadas Ruth Blan-
co Franco y Silvia Magali Bonilla
Pasos, que lideran al grupo de inva-
sores en el que participan, Perla

Edith Castillo Rodríguez, Aurora
Osorio Nataren, presentaron un do-
cumento certificado por la notaria
número 11 de Cancún, Susana Ve-
rónica Ramírez Sandoval.

La hoja tamaño carta de fecha 6
de marzo de 1995, en el que dos par-
ticulares, Francisco González Gó-
mez y Perla Edith Castillo Rodrí-
guez, suscriben un supuesto contrato
de cesión de derechos, sin embargo,
en el ejido Alfredo V. Bonfil no exis-
ten antecedentes que confirmen que
Francisco González Gómez tenía la
cesión de derechos o título de pro-
piedad para, en ese entonces, trans-
ferir dichos derechos sobre esas tie-
rras y mucho menos poder disponer
de ellas para la venta.

COMPROBADO, SON
INVASORES DE PREDIOS

Según los antecedentes existentes,
los terrenos en cuestión siempre es-
tuvieron en posesión del ejido, por
lo que fue dicho órgano el que, al

convertirse en propiedad privada,
los vendió a un tercero.

Llama la atención que dicha su-
puesta “cesión”, fue ratificada por
otras personas diferentes a Francisco
González Gómez, apenas unos me-
ses después de que se fechara el pri-
mer documento, éste, como el an-
terior, fue supuestamente avalado
por la notaria número 11 de Cancún,
Susana Verónica Ramírez Sandoval,
hasta el 4 de agosto del 2009, cator-
ce años después de firmado la su-
puesta cesión, por lo que es impo-
sible que dicha notaria, que el 1 de
agosto del 2009 inició funciones de
suplente, pudiera certificar la legi-
timidad de unas firmas que no se re-
alizaron en su presencia.

Asimismo, los documentos en
los que supuestamente se realiza una
cesión de derechos, no tiene por nin-
guna parte los sellos del ejido Al-
fredo V. Bonfil, ni la firma de algún
representante de éste, requisito in-
dispensable para hacer válida dicha
transacción, pues ésta debe ser ra-
tificada por la junta de ejidatarios.

TODO, CON
DOCUMENTOS FALSOS

Pese a ser una hoja simple, sin mem-
bretes del ejido, ni sellos, ni firmas
de representantes, Susana Verónica
Ramírez Sandoval, notaria número
11, estampó su sello notarial y su fir-
ma en él, lo que es a todas luces una
irregularidad, pues los protocolos
notariales dictan normas específicas
con respecto a dar fe de la legalidad
de un documento, para empezar, la
presencia de las partes firmantes, pe-
ro en el 2009, Francisco González
Gómez ya había fallecido.

El contubernio de notarios y jue-
ces con las bandas de invasores en
Cancún, afectan de manera directa
al gremio inmobiliario, pues éste no
es el único caso que existe.

La juez Civil Oral de Cancún, María del Pilar 
Gio Escalante, metida hasta el cuello en 

una red de traficantes de inmuebles

Derecho de réplica

2 Opinión

Queda claro el fraude procesal, planeado por Esther Puc y en 
el que está implicada la juez Civil Oral de Cancún, María del Pilar Gio
Escalante, pues en sus manos está también el expediente de un juicio
interdictal de retener la posesión, que el dueño de dichos terrenos 

interpuso el 18 de abril del 2017, contra Perla Edith Castillo Rodríguez
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Defiende recorte de salario a funcionarios

Cobrar 600 mil mensuales
sí es corrupción, dice AMLO
El servicio público no es para hacer dinero, advierte el Presidente
El presidente Andrés Manuel López Obrador se-
ñaló que los funcionarios públicos de primer nivel
que estén inconformes por la reducción de salarios
pueden buscar empleo en el sector privado. “El
servicio público no es para hacer dinero”.

“El servicio público no es para hacer dinero;
es para servir a los ciudadanos, pero de todas ma-
neras tienen libertad para inconformarse. Acerca
de que si ganan menos se va a fomentar la corrup-
ción, eso es poco serio, muy poco serio, creo que
hay seguridad de que cuando un funcionario acepta
recibir hasta 600 mil pesos mensuales, eso es co-
rrupción, en un país con tanta pobreza si un fun-
cionario quiere ganar 600 mil pesos, eso es des-
honestidad”. 

Y agregó que “si no les parece porque es poco
dinero, pues existe el sector privado”, aunque ase-
guró que “tampoco pagan mucho eh” y que hay
muchas fantasías y mitos sobre ello pues en reali-
dad son pocos los gerentes de algunas empresas
quienes tienen un sueldo equiparable a los de los
funcionarios públicos de primer nivel. 

En conferencia de prensa calificó de “poco serio”
el argumento de los integrantes del Poder Judicial
de la Federación de que la reducción salarial que
deriva de la aplicación de la Ley Federal de Remu-
neraciones fomenta la corrupción. “Es deshonesto
cuando un funcionario acepta recibir hasta 600 mil
pesos mensuales, eso sí es corrupción”, dijo.

“Un servidor público no sólo ganará 105 mil
pesos sino que va a tener el honor de servir al pue-
blo ¿no les parece porque es poco dinero?, entonces
existe el sector privado donde tampoco ganan mu-
cho ¿eh?”. Ejemplificó que los maestros de cual-
quier universidad privada tampoco tienen un suel-
do como los que se mantenían hasta ahora en el
gobierno y descartó que baje la calidad de los per-
files de los servidores públicos si se reducen los
sueldos. 

López Obrador dijo que los integrantes de su
gabinete ganarán 105 mil pesos mensuales y “tie-
nen muy buen nivel académico”.

Coordinación con 
gobernadores en seguridad

Primeramente, López Obrador señaló que en la
estrategia de seguridad, la coordinación con los
gobernadores es importante y enfatizó que también
será respetuoso de la soberanía de las entidades.

Destacó que “somos nosotros respetuosos de
la soberanía de los estados y se va a cumplir con
los compromisos, que tenemos de conformidad
con la ley; se les tienen que transferir sus recursos,
sus participaciones federales”.

También se respetarán sus posturas respecto
de la Guardia Nacional y señaló que la estrategia
de seguridad del gobierno federal es “nuestra res-

ponsabilidad, si hay cooperación de los gobiernos
estatales bienvenida y qué bueno que así sea, si
no están de acuerdo pues ellos tienen su derecho
a actuar con libertad”. Ello, de conformidad con
la soberanía que hay en los estados y también de
acudir a instancias donde se dirimen controversias
en este caso al Poder Judicial”.

En ese sentido enfatizó: “No vamos a confron-
tarlos. No vamos a caer en ninguna polémica con

los gobernadores, es mano franca”. López Obrador
dijo que está muy satisfecho con los integrantes
de su gabinete de seguridad, de quienes, dijo, son
hombres y mujeres con experiencia.

El plan de seguridad tiene dos vertientes, de-
talló, “una que es para nosotros la más importante,
la atención a las causas, es decir, que haya creci-

miento económico, empleo, bienestar, atención a
los jóvenes, eso es lo más importante, y la otra
vertiente es lo que tiene que ver con lo coercitivo,
en los dos casos van a haber resultados, estoy se-
guro de que van a mejorar las cosas en el país,
estoy confiado en eso”.

De esta manera abundó que se atenderá la de-
manda de que haya paz y tranquilidad en el país com-
batiendo la seguridad y la violencia, a través de “poner

en el centro la seguridad de los ciudadanos, la segu-
ridad pública eso es lo que más nos importa”.

Subrayó que “lo fundamental es que en el te-
rritorio donde vive la gente haya vigilancia, segu-
ridad, por eso nos importa mucho lo que tiene que
ver con delitos que afectan a la población: homici-
dios, robos, secuestros; eso es lo principal, no quiere

decir que no se vaya a atender lo otro, pero lo más
importante es la seguridad para los ciudadanos”.

El mandatario federal recordó que también que
se trabaja en un sistema para obtener información
confiable diariamente sobre los delitos que se co-
mentan en el país, principalmente en aquellos don-
de no exista una “cifra negra” como es el caso de
homicidios y robo de vehículo.

En ese sentido, refirió que actualmente no exis-
te un sistema de información que proporcione
estos datos, y lo que hay es un sistema estadístico
para tener información cada 15 días.

López Obrador reiteró su convicción de que
lo más importante es que el presidente asuma la
responsabilidad, que no se delegue ese tema, que
tanto preocupa, a la gente en la secretarías o ins-
tancias encargadas de la seguridad.

En otro tema, señaló que para la sustitución del
ministro que termina su periodo en la Suprema
Corte de Justicia, en su momento se presentará la
terna al Senado, como lo establece el procedimiento
de la propuesta y adelantó que serán hombres o
mujeres íntegros y honestos, capaces de cumplir
con el propósito de impartir justicia.

Asimismo, en otro asunto, López Obrador re-
cordó que el Estado tiene estaciones de radio, ca-
nales de televisión y agencias de noticias, “lo que
se va a buscar es integrar, articular, toda la política
de información del Estado”.

Enfatizó que esto se realizará de manera coor-
dinada respetando la autonomía y libertad, “no
convirtiendo estos medios en oficiosos o en lec-
tores de boletines del gobierno; es para garantizar
a los mexicanos el derecho a la información; to-
davía no se articula el sistema pero ese es el ob-
jetivo porque está por nombrarse a la persona que
se hará cargo de esa coordinación”.

Muere la suegra del Presidente
La noche del lunes murió Nora Beatriz Müller
Bentjerodt, madre de Beatriz Gutiérrez Müller,
esposa Andrés Manuel López Obrador.

“La noche del lunes 3 de diciembre del 2018,
a las 22:00 horas falleció nuestra amada Nora Bea-
triz, madre, abuela y amiga entrañable. Su bien
morir fue en casa llena de paz, rodeada de amor
y acompañada de sus hijos y nietos”, informó en
su cuenta de Facebook  su hija Beatriz Gutiérrez.

Agradeció las muestras de cariño y solicitó se-
guir enviando” bendiciones de luz y amor para su
hermoso ser divino”.

“Les agradecemos, además, de manera antici-
pada, el respeto a la intimidad de estos tiempos
para la familia”, escribió en la red social. Gutiérrez
Müller  explicó que su madre  fue dichosa de ver
a Andrés Manuel culminar el sueño en la lucha de
tantos años, “por su amado México”.

López Obrador alificó de “poco serio” el argumento 
de los integrantes del Poder Judicial de la Federación 
de que la reducción salarial que deriva de la aplicación
de la Ley. Y agregó que “si no les parece porque es poco

dinero, pues existe el sector privado”, aunque 
aseguró que “tampoco pagan mucho eh”

Ejemplificó que los maestros 
de cualquier universidad

privada tampoco tienen un sueldo
como los que se mantenían hasta
ahora en el gobierno y descartó
que baje la calidad de los perfiles

de los servidores públicos 
si se reducen los sueldos 

El dato

Manuel López Obrador señaló que no se caerá en ninguna polémica con los go-
bernadores.
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El delegado de la Profeco en el estado, Jesús
Rosado Martínez se reunió con los empre-
sarios para conocer su diagnóstico acerca
de las quejas en contra de la CFE y confirmó
que el mayor número de casos corresponde
a las cámaras empresariales que, de forma
gradual, comenzaron a interponer quejas,
lo que incrementó los trámites, poniendo a
prueba la capacidad de resolución de la de-
pendencia.

Dijo que la dependencia federal atiende
cada día, mediante la conciliación exprés,
a siete personas en el módulo de la CFE ins-
talado en la Profeco, para desactivar el nú-
mero de quejas por el cobro excesivo en los
recibos de luz.

Rosado Martínez manifestó que en  lo que
va del año, su área ha gestionado 325 casos. 

Sin embargo,  “la idea es que en ese mo-
mento el consumidor no interponga la queja,
ya que esto implica una mayor tramitología,
sino que resuelvan el problema de inmediato.

El pasado 8 de noviembre representantes
de la Asociación de Hoteles de Cancún y
Puerto  Roo, del Consejo Coordinador em-
presarial del Caribe (CCE) y de la Cámara
Nacional de la Industria de Restaurantes y
Alimentos Condimentados de Cancún (Ca-
nirac) asistieron a la dependencia para in-
gresar quejas contra la comisión por el in-
cremento excesivo, que en algunos casos al-
canzó hasta el 100%.

Sin embargo, la Profeco  postergó, para
enero de 2019, las audiencias por cargos ex-
tras en los recibos de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), ante la saturación en los
trámites, por la cantidad de quejas que se han
presentado.
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Cancún.- En Quintana Roo la violencia entre
menores se torna “normal” con el paso de
los años, a pesar de las campañas de pro-
tección a la niñez y contra el bullying en las
nuevas generaciones, situación que se torna
preocupante entre la sociedad y para las au-
toridades.

De acuerdo a la Red Nacional de Mu-
jeres Contra la Violencia, y Red Positiva
que presiden Eva Aguilar López, y Ro-
berto Guzmán, su trabajo en los últimos
años pone en evidencia la falta de políticas
públicas, que impide prevenir y erradicar
la violencia.

Dicha situación la padecen hombres o
mujeres, cuadros dramáticos que se detectan
incluso dentro de las escuelas al seguir de

cerca casos de niños golpeados en su hogar
o en las puertas de las mismas instituciones.

Efrén Hernández Martínez secretario
técnico del Sistema de Protección de Niños
y Adolescentes del Estado de Quintana Roo,
aceptó que la violencia crece a pasos agi-
gantados, sobre todo contra los menores de
edad, de manera que promoverán acciones
preventivas para revertir su efecto que hoy
se cataloga por muchos como “normal”.

En el marco de la la Primera Sesión Or-
dinaria del Sistema Municipal de Protección
Integral de Niños y Adolescentes (SIPINA)
se habló de la difícil situación de violencia
que priva en el municipio y en el estado, de
manera que se trabajará con la fiscalía a  fin
de atender los casos de violencia.

El dato

Recuento de 325 quejas en
contra de la CFE en Cancún
Las facturaciones no coinciden con los medidores: Profeco

Son 250, solamente del gremio empresarial

Se buscará revertir su efecto entre la población

La violencia infantil ya es “normal”, dicen ONG

La dependencia federal 
atiende cada día, mediante 
la conciliación exprés, a siete
personas en el módulo de la
CFE instalado en la Profeco,
para desactivar el número de
quejas por el cobro excesivo 

en los recibos de luz

En Quintana Roo
la violencia entre
menores se torna
“normal” con el
paso de los años. 

Las cámaras empresariales están optando por el recurso de queja como un antecedente
más para defender sus intereses como consumidores. 
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Cancún.– El secretario general
del  Sindicato de  Taxistas An-
drés Quintana Roo de Cancún,
Erasmo Avelar Cámara, ase-
guró que no aceptarán menos
del 45 por ciento a las tarifas
de los autos de alquiler, sobre
todo porque otros sindicatos
de taxis en el estado han pedi-
do hasta un 60 por ciento de
incremento.

Reiteró que no aceptarán me-
nos del 45 por ciento de aumento
a la tarifa de taxi que han solici-
tado al Instituto de Movilidad
del Estado de Quintana Roo
(Imoveqroo) y esperan una res-
puesta a más tardar el 15 de di-
ciembre.

Comentó que  en la última
reunión con el director del Ins-
tituto de Movilidad, Jorge Pérez
Pérez, acordaron que el 15 de di-
ciembre les darían una respuesta,
y ante el hecho de que el Instituto
estaría planteando otorgarles só-

lo el 50 por ciento de su solici-
tud, existe una fuerte preocupa-
ción del gremio taxista para po-
der incrementar la tarifa en este
porcentaje.

Dijo que seguirán  con la pre-
sión, porque creen es  lo adecua-
do para aumentar la tarifa, ante
la cascada de aumento en los in-
sumos y el alza de la gasolina y
el diésel, que repercute seria-
mente en el deterioro de la eco-
nomía del gremio.

El líder sindical, refirió que
ya es tiempo de que les  autori-
cen este incremento del 45 por
ciento, e insistió en que “no per-
mitiremos que sea de menos por-
que otros sindicatos han pedido
hasta un 60 por ciento”.

Consideró que la tarifa soli-
citada es aceptable en el sentido
de que otros sindicatos han so-
licitado hasta un 60 por ciento y
que en el caso de Cancún un 45
por ciento sería bueno pero no
lo ideal y la tarifa pasarían de 35
a 40 pesos.

Avelar Cámara reiteró 
que no aceptarán menos del 
45 por ciento de aumento a la

tarifa de taxi que han solicitado al
Instituto de Movilidad del Estado
de Quintana Roo y esperan una

respuesta a más tardar el 
15 de diciembre

El datoLa tarifa mínima sería de 42 pesos

Alza: taxistas de Cancún no
aceptarán menos del 45% 
Despliegan presión para llegar al día 15 con tarifa robusta

El precio mínimo propuesto sería de 42 pesos en caso de que el Instituto de Movilidad del estado de Quintana
Roo (Imoveqroo) lo aprobara este 15 de diciembre.

Representan competencia desleal y tolerancia impune

Aumentan a mil 200 los mototaxis en B. Juárez
Cancún.- Un total de mil 200 unidades de mo-
totaxi generan una competencia desleal al trans-
porte público, y son un “trampolín laboral” para
indocumentados al operar tolerados y en com-
pleta impunidad y con el respaldo de las autori-
dades en las calles y avenidas de este destino tu-
rístico.

Lo anterior lo denunció Álvaro Esteban Ro-
sado Ortiz, quien insistió que dicho servicio es
trampolín laboral mal utilizado por parte de los
indocumentados que por su inexperiencia y falta
del respeto de las reglas de tránsito, muchas ve-
ces en caso de provocar un “accidente” en mo-
totaxi simplemente “desaparecen” del estado y
nadie da la cara por ellos.

Al igual que otros taxistas y socios del Sin-
dicato de Taxistas Andrés Quintana Roo, precisó
que la falta de trabajo del Instituto de Movilidad,
y la indolencia de la autoridad de Transporte en
el municipio de Benito Juárez fomentan acciones

desleales de parte de choferes de mototaxis.
El quejoso estimó que las unidades de mo-

totaxis crecieron de 700 unidades en abril, a mil
200 unidades en este diciembre, cifra que con-
tinúa en incremento ante la complicidad de las
autoridades en no frenan de tajo el servicio irre-
gular que éstos prestan en la ciudad. 

Al ser una papa caliente, según Rosado Or-
tiz, nadie quiere meter las manos para poner un
alto a dicha situación que genera graves pérdidas
al transporte particular, incluso al urbano que
deja de brindar su servicio a un buen determi-
nado número de personas.

Dejó en claro, que como socio no ve con
buenos ojos que a los choferes de motos taxis
se les sea “permisible” todo y que incluso in-
cumplan con los mínimos requisitos para operar
ya que no brindan seguridad a sus usuarios, co-
mo se le exige a los taxistas del Andrés Quintana
Roo.

Un total de mil 200 unidades de mototaxi generan una competencia desleal al
transporte público. 



6 Ciudad Miércoles 5 de diciembre de 2018DIARIOIMAGENQUINTANAROO

Por redacción  Diario Imagen

Cancún.- De acuerdo con un estudio realizado por el
Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus
siglas en inglés), Cancún ocupa el primer lugar, a nivel
mundial, como la ciudad con mayor porcentaje de su
Producto Interno Bruto (PIB) y en generación de em-
pleos derivados del turismo.

El estudio se realizó en las 72 principales ciudades
del mundo que aglutinan el 45 por ciento del turismo,
y resultó que Cancún, integra su PIB con un 49.6 por
ciento proveniente de esta actividad. En la tabla de po-
siciones le siguen Marrakech con un 30.2 por ciento y
Macao con un 29.3 por ciento.

Lidera también  la generación de empleos por esta
actividad, pues el 37.7 por ciento de los espacios labo-
rales contabilizados en el año de 2017 están ligados di-
rectamente al turismo, lo cual equivale a cerca de 148
mil 300 empleos.

Además,  Cancún es la ciudad turística más impor-
tante y, aunque su actividad está enfocada principalmente
hacia el sector de la diversión, también cuenta con un
porcentaje significativo en los servicios de negocios. 

Sin embargo, en cuestiones de recursos o divisas
no se encuentra en las primeras posiciones, contribuye
con el 7.1 por ciento del Producto Interno Bruto tu-
rístico de México.

El estudio se realizó en las 
72 principales ciudades del

mundo que aglutinan el 45 por
ciento del turismo, y resultó que
Cancún, integra su PIB con un
49.6 por ciento proveniente de

esta actividad

El datoRespaldado por el turismo

Cancún, líder mundial
en generación del PIB

Cancún.- El Observatorio Le-
gislativo de Quintana Roo  in-
formó que el monto de ingre-
sos y egresos, para Quintana
Roo muestra un incremento
significativo respecto al apro-
bado para 2018, y que fue de
28 mil 415 millones de pesos.

Para el 2019 se establece
en 33 mil 585 millones de
pesos, un aumento de 18
por ciento.

El aumento sustancial  se
deriva del rubro de ingresos
propios, en especial, el del im-
puesto a nóminas y en el co-
bro de nuevos derechos como
el denominado Congruencia
de Compatibilidad Urbanís-
tica y el Derecho por Servi-
cios de Organismos Descen-
tralizados, en el que se basa
el mayor incremento y plantea

la creación del Servicio de
Administración Tributaria de
Quintana Roo y el incremento
en acciones de fiscalización
y requerimientos.

En cuanto a la Ley de
Egresos,  señala que el au-
mento a los montos asignados
a áreas como la Vocería del
Gobierno del Estado y el Sis-
tema Quintanarroenses de Co-
municación Social, tendrá
141.7 millones de pesos.

Además,  se registra nue-
vamente el presupuesto ele-
vado al Congreso del estado
por más de 600 millones de
pesos, a las oficinas de la
Agencia de Proyectos Espe-
ciales, con más de 800 millo-
nes de pesos y a la cuestiona-
da VIP SAESA, por 55.4 mi-
llones de pesos.

Incremento del 18% al presupuesto, dice Observatorio Legislativo

Q. Roo dispondrá de 33 mil millones de pesos para 2019

De las 72 ciudades en estudio, 50 hacen una mayor contribución directa al PIB total de viajes y turismo, en comparación
con su promedio nacional.

El mayor porcentaje de su producción es turística: WTTC

El Observatorio Legislativo de Quintana Roo dio a conocer sus observaciones que le formuló al Congreso local,
a la Ley de Ingresos y al Presupuesto de Egresos 2019, presentado por el gobierno del estado.
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Ciudad de México.- El gobernador Carlos Joaquín acudió a
la reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores, quienes
cerraron filas y fijaron una postura en torno al federalismo y
la estrategia de seguridad planteada por la nueva administración
federal, que contempla la creación de la Guardia Nacional.

Posteriormente, el gobernador Carlos Joaquín asistió a una
reunión que el presidente Andrés Manuel López Obrador sos-
tuvo con gobernadores, la jefa de gobierno electa de la Ciudad
de México e integrantes del gabinete legal y ampliado.

El mandatarior Carlos Joaquín ha reiterado la disposición
de trabajar de la mano con el gobierno que encabeza Andrés
Manuel López Obrador.

“Hay disposición para trabajar con el gobierno federal y
fortalecer la coordinación entre los distintos niveles de gobierno,
sin importar colores partidistas o ideologías; los gobiernos
deben trabajar para el beneficio de los mexicanos, lo que en
Quintana Roo se traducirá en generar más y mejores oportu-
nidades que eleven la calidad de vida de los ciudadanos”,
afirmó Carlos Joaquín.

Desde la etapa de transición, el gobierno del estado ha par-
ticipado en reuniones sobre el proyecto del Tren Maya y se
observa con buena voluntad el planteamiento de establecer
una zona libre en el sur de Quintana Roo.

Carlos Joaquín asistió a
una reunión que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
sostuvo con gobernadores, la
jefa de gobierno electa de la

Ciudad de México e integrantes
del gabinete legal y ampliado.

El datoGobernadores cierran filas para mantener federalismo

Asiste CJ a reunión para 
analizar plan de seguridad 

Chetumal.- “Muchas gracias por to-
do lo que hacen, por su tiempo, por
su dedicación a la labor social, su es-
fuerzo ha sido clave en beneficio de
quienes más lo necesitan y ésta es la
ocasión propicia para agradecerles
y reconocerles toda esa suma de vo-
luntades y sensibilidades de su par-
te”, destacó la presidenta del Sistema
Estatal DIF Quintana Roo, Gaby Re-
jón de Joaquín, al encabezar el De-
sayuno por el Día de los Voluntaria-
dos, que se conmemora este 5 de di-
ciembre.

En el desayuno, ofrecido a más
de 200 damas voluntarias del DIF
Estatal, Gaby Rejón las felicitó, toda
vez que con las acciones que reali-
zaban de la mano con la Institución
reafirmaban su compromiso de tra-
bajar por un Quintana Roo más in-
cluyente, con especial dedicación a
las personas en situación vulnerable,
dentro de una nueva visión de asis-
tencia social comunitaria.

“Con el paso de los años el DIF
se ha ganado el cariño, el respeto y
el reconocimiento de la sociedad por
su trabajo permanente en favor de
las familias y las personas que más
lo necesitan, ahí es donde ustedes
tienen una participación muy impor-
tante, ya que eso no sería posible sin
su valiosa colaboración que multi-
plica y segura estoy seguirá multi-
plicando nuestra labor en una amplia
red de protección para las familias
de Quintana Roo”.

Gaby Rejón recordó que el año
que está por concluir ha sido de mu-
chos retos en el DIF, que hicieron re-
doblar el trabajo y poner todo el co-
razón para tener la satisfacción de
llevar ayuda a los rincones del estado
donde más lo necesitan y agregó, que
el 2019 no será diferente, ya que se
continuará la labor en coordinación
con las damas voluntarias para que
los quintanarroenses tengan más
oportunidades de vivir mejor.

La suma de voluntades, fundamental: Gaby Rejón

Celebran Día Internacional de los Voluntarios 

Carlos Joaquín participa en encuentro de la Conago con AMLO

Gaby Rejón reconoció la labor social que hace el Voluntariado, de la mano del DIF Quintana Roo.

El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín, participó en la reunión de la Conferencia Nacional de Go-
bernadores.
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Más de 400 migrantes logran
cruzar hacia Estados Unidos

Más de 400 inmigrantes indocumentados lo-
graron cruzar la frontera de Estados Unidos
ayer lunes por un punto del sureste de El Paso,
Texas, y tras conseguirlo se entregraron a los
agentes de la Patrulla Fronteriza con el fin de
solicitar asilo político, informó la corporación.

El vocero de la Patrulla Fronteriza en El
Paso, Fidel  Baca, indicó que los cientos de in-
migrantes, hombres, mujeres y niños, no cru-
zaron juntos y fueron detenidos en grupos.

Baca apuntó que hasta el momento se des-
conocía si los migrantes formaban parte de las
caravanas centroamericanas que han estado
cruzando por México.

En los últimos meses, la Patrulla Fronteriza
ha reportado la detención de grandes grupos
de inmigrantes que cruzan para entregarse y
solicitar el asilo político.

La noche del pasado viernes, en el sureste
de Texas, la Patrulla Fronteriza reportó la de-
tención de 73 inmigrantes cerca de la comu-
nidad de Hidalgo y la mañana de lunes fue de-
tenido otro gripo de 51 migrantes al sur de
Granjeno, en la misma comunidad texana.

SE DISPERSAN INDOCUMENTADOS

Por su parte, autoridades de la ciudad de Tijuana
desconocen el paradero de unos 3 mil migran-
tes, en tanto el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que la situación en la frontera
“tiende a normalizarse”.

El cierre del primer albergue por cuestiones
de salubridad para que los migrantes se diri-
gieran a un refugio techado, provocó una dis-
persión ante los rumores que posiblemente se-
rían detenidos para ser deportados.

El secretario de Seguridad Pública de Ti-
juana, Marco Antonio Sotomayor, admitió que
“un número importante” de los migrantes que
llegaron a Tijuana desde el 11 de noviembre
simplemente “no están localizables”.

Explicó que la población de migrantes si-
tuada en albergues no corresponde a los 6 mil
151 que según las autoridades, llegaron las úl-
timas semanas a Tijuana, frontera mexicana

con California, Estados Unidos. Sotomayor
señaló que las diferencias de migrantes “pu-
dieran no ser muy precisas, porque no se hizo
un censo oficial, ni estudios biométricos para
poder identificar a los extranjeros”.

En el primer albergue habilitado, en la uni-
dad deportiva Benito Juárez, las autoridades
municipales hacían cálculos diarios para ser
divulgados a los medios informativos. El fun-
cionario comentó que en “El Barretal”, un cen-
tro de espectáculos usado como refugio, hay
2 mil 122 personas, y se tienen localizadas a
otros 744 y 600 en calles cercanas al primer
albergue y 144 que se movieron a casas admi-
nistradas por agrupaciones religiosas.

NO SABEN DÓNDE ESTÁN

Del resto, poco más de 3 mil, “no se conoce
su paradero”, aunque algunos pueden estar en
domicilios particulares, haber cruzado ilegal-
mente a Estados Unidos, haber sido detenidos
y quizá aceptaron volver a su país, abundó. So-
bre los que permanecen en las calles dijo que
“deberán ubicarse en el nuevo albergue, ya que
no se pueden mantener en la vía pública”, por-
que si cometen infracciones al bando de la po-
licía y buen gobierno “serán detenidos”.

El cierre del primer albergue en Tijuana provocó una dispersión de
centroamericanos ante rumores que serían detenidos para ser deportados

Por el sureste de El Paso, Texas

Nacional 9

El titular de la SSP de Tijuana admitió 
que “un número importante” de los

migrantes que llegaron a Tijuana desde 
el 11 de noviembre, simplemente 

“no están localizables”
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Ya se le están manifestando varios
problemas al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y no se ve có-
mo pueda apagar esos fuegos. 

Aún así, los más escépticos toda-
vía le otorgan el beneficio de la duda
y no podía ser de otra manera, si to-
mamos en cuenta que apenas empieza
su administración y si bien hizo de-
masiadas promesas, es necesario que
pase más tiempo para que por lo me-
nos empiece a cumplir.

Se dice que a pesar de ser el inicio
de la Cuarta Transformación, se pue-
de percibir un alejamiento cada vez
mayor entre el discurso del tabasque-
ño y lo que a diario se ve y sin duda,
el “botón” más representativo es lo
que está pasando con el tema del Nue-
vo Aeropuerto de México, un “mere-
quetengue” al que nadie le entiende,
si acaso, solo los muy avezados en
cuestiones financieras que opinan que
AMLO hizo una jugada prácticamen-
te “con los dedos en la puerta”, para
evitar la serie de demandas que se hu-
bieran venido sobre él y carísimas, en
caso de haber cancelado así nada más
y como al principio lo anunció, la
obra del Aeropuerto de Texcoco.

También lo hizo y sin embargo,
esto último no lo pudo conseguir, para
tratar de revertir la desconfianza de
las financieras internacionales  en
cuanto a compra de bonos del gobier-
no mexicano

Marco Oviedo, jefe de Research
para América Latina en Barclays, rei-
teró lo que ya había dicho hace unos
meses, que con la cancelación del Ae-
ropuerto de Texcoco, se reduciría la
confianza de los inversionistas para
llevar a cabo proyectos con el gobier-
no, “será más difícil que el gobierno
consiga socios”, dijo Oviedo en octu-
bre pasado. O sea, la medida tomada
por el gobierno lópezobradorista, no
tendrá un buen destino.

Otro de los problemitas a los que ya
se enfrenta López Obrador, es la reu-
nión que tuvo ayer con la Conferencia
Nacional de Gobernadores, muchos de
los cuales están en total desacuerdo con
el tema de los “súper delegados”.

Al momento de escribir estas lí-
neas, no había concluido el encuentro,
pero como para llegar en buenos térmi-

nos, durante la conferencia mañanera,
el presidente López Obrador manifestó
que él, con los mandatarios estatales,
les extiende su “mano amiga”. ¿Será?

Por su parte, los mandatarios esta-
tales, específicamente los del PAN,
llevaron la “espada desenvainada” y
por eso, no quitaron “el dedo del ren-
glón” en su rechazo a estos todo po-
derosos delegados que en el fondo,
fueron designados para hacer la
chamba, de cara a las elecciones del
2021 y que el tabasqueño pueda se-
guir conservando su popularidad. Ahí
está también otro delicado asunto, el
de la Guardia Nacional, donde López
Obrador también tuvo que escuchar
reclamos por parte de los gobernado-
res. Lo que se puede concluir es que
con los gobernadores de oposición,
AMLO no tuvo nunca “luna de miel”.   

MUNICIONES

*** Junto con otros nuevos sena-
dores, Pedro Haces rindió protesta
ayer, en el Senado de la República y
fue el más felicitado, objeto de una
espléndida bienvenida que tanto a él
como al resto de los legisladores que

rindieron protesta, les dio el presiden-
te de la Mesa Directiva del Senado de
la República, Martí Batres. 

El dirigente de la CATEM llego a
la Cámara Alta como el suplente del
hoy director el IMSS, Germán Mar-
tínez Cázares y desde antes, ha veni-
do trabajando en propuestas, junto
con el coordinador de Morena en esa
instancia legislativa, Ricardo Mon-
real y senadores como Alejandro Ar-
menta, en beneficio de los trabajado-
res. Mediante el #NoMásAbusos, el
senador Pedro Haces asegura que será
la real voz de los trabajadores en el
Senado para no permitir, por ejemplo,
más contratos de protección y desde
su escaño, Haces pugnará por un sin-
dicalismo diferente y proactivo. 

El camino por el que tuvo que
transitar el hoy senador por Morena,
no fue nada fácil, de ahí, que haya por
lo menos un legislador que ya empezó
a sudar frío y se trata del cetemista,
Carlos Aceves del Olmo. ¡Qué tal!

*** A ver, si en su conferencia
mañanera el presidente López Obra-
dor, les deja la puerta abierta a los que
están inconformes con ganar menos

que el Jefe del Ejecutivo y asegura
que le parece una de las mayores for-
mas de corrupción los altos sueldos
de algunos funcionarios, entonces,
¿no pensará decir nada con el “regalo-
te” que se dieron los diputados de su
partido y de los demás también, en
otorgarse un buen aguinaldo cuando
acaban de llegar al Palacio Legislati-
vo de San Lázaro?, y encima, exento
del Impuesto Sobre la Renta. Bueno,
es que hay que tomar en cuenta que la
bancada que coordina Mario Martín
Delgado, tuvo que desembolsar una
buena cantidad de dinero para cada
consulta que se le ocurrió al entonces
presidente electo, y cuando intentaron
decir “pío”, de plano, los callaron.

*** A propósito, sobre este tema, el
coordinador de la fracción panista en la
Cámara Baja, Juan Carlos Romero
Hicks, dijo que esta graciosa conce-
sión que se dieron los diputados bajo el
nombre de “atención ciudadana de fin
de año”, está de acuerdo a la ley

*** Por lo menos una iniciativa
que fue apoyada de manera unánime,
se presentó en el Senado y fue turnada
a las Comisiones Unidas de Trabajo y

Previsión Social y de Estudios Legis-
lativos.  Se trata de reconocer los de-
rechos laborales de personas que re-
alizan el trabajo doméstico; esto es,
que se les contrate por escrito, con re-
muneración y periodicidad de los pa-
gos, horas de trabajo y prestaciones
como prima vacacional, pago de días
de descanso, así como acceso a la se-
guridad social y aguinaldo.  La encar-
gada de darla a conocer fue la senado-
ra Patricia Mercado Castro. 

*** Y ya muy “engallados” los
panistas, recurrirán a la máxima ins-
tancia electoral para defender el triun-
fo de su gobernadora, Martha Erika
Alonso, en Puebla. 

El proyecto que presentó el magis-
trado Vargas, dice Max Cortazar, -
representante de la señora Alonso-,
está lleno de errores. Dice que Martha
Erika tuvo siempre una ventaja de
cuatro puntos, hasta cuando se hizo el
conteo de “voto por voto, casilla por
casilla”. A tronarse los dedos hasta el
próximo domingo, fecha en la que
puede que haya alguna solución.

morcora@gmail.com

LA RETAGUARDIA

Por Adriana 
Moreno Cordero

Con Pedro Haces Barba, 
sindicalismo proactivo en Senado 

Pacificación...

- Gobernadores PAN, “la espada desenvainada” - Nuevo Aeropuerto, “merequetengue” que nadie entiende
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El Senado recibió ayer la primera iniciativa del
presidente Andrés Manuel López Obrador
presentada ante el Congreso, en la que pide la
abrogación del fuero presidencial.

Es una iniciativa que, de aprobarse como se
supone ocurrirá antes de que concluya este di-
ciembre, al primero que afectaría es a él mismo,
indicó Ricardo Monreal, coordinador de la
mayoría de Morena y presidente de la Junta de
Coordinación Política de la cámara alta.

Esta es una iniciativa de reforma Constitu-
cional a los artículos 108 y 111 que requeriría de
mayoría calificada, es decir, la aprobación por
las 2 terceras partes del pleno.

Lo que pide concretamente el presidente Ló-
pez Obrador es:

“… que el Presidente en adelante no sólo pue-
da ser juzgado por traición a la patria, sino por de-
litos graves, dentro de los que se encuentra: enri-
quecimiento ilícito, peculado y otros más; y deli-
tos electorales, así como corrupción, actos de co-
rrupción de cualquier índole, el Presidente podrá
ser sometido a juicio y a proceso penal, si se
aprueba esta reforma planteada el día de hoy por
el Presidente de la República y que nosotros tam-
bién planteamos en iniciativa, pero que retirare-
mos por cortesía política al Ejecutivo Federal”.

A pesar de que hay iniciativas de casi todos
los grupos parlamentarios para suprimir el fuero,
el presidente López Obrador -afirma Monreal-
-, quería dejar testimonio histórico de que él fue
quien promovió esta reforma.

Una vez presentada, la iniciativa pasó a co-
misiones donde, afirma el zacatecano, se van a
retirar las iniciativas de Morena y socios, a fin
de dejar sólo la del Presidente en un acto de civi-
lidad política.

“… ahora, daremos prioridad a su iniciativa.
Y, en ese caso, por cortesía política, retiraría la
nuestra, del Grupo Parlamentario; y dejaremos
que él la presentara como su primera iniciativa
del Ejecutivo Federal.

“Es la primera iniciativa (que presenta AM-
LO al Congreso) y es simbólica, y en las Comi-
siones la enriqueceríamos. 

Por eso, es preferible retirar la iniciativa que yo
suscribo y que está enlistada en el orden del día
hoy; para dar paso a la iniciativa presidencial, que
sería la primera y que se trata de la modificación al
108 y 111 constitucional”, indicó Monreal.

Por lo demás, Monreal confirmó que en es-
tos días el Senado tramitará además la cancela-
ción de la reforma educativa, así como la nueva
Ley sobre la Fiscalía General de la Nación para
poder designar al primer Fiscal.

Luego de confirmar que anteayer conversó
con López Obrador, se le preguntó a Monreal si
le encomendó algo en particular.

“Ninguna… simplemente que continuemos
en un afán de colaboración de poderes y una
coordinación estrecha entre poderes autónomos,
el Ejecutivo y el Legislativo”.

GÓMEZ URRUTIA PRESENTA INICIATIVA

Presidente de la Comisión del Trabajo y secreta-
rio de la de Hacienda, el senador Napoleón Gó-

mez Urrutia, líder además del principal sindica-
to minero del país y vicepresidente de la agrupa-
ción minera más importante a nivel internacio-
nal, presentó ayer una iniciativa para reformar la
Ley de Seguridad Nacional, la Ley de Planea-
ción y de la Ley de Presupuesto y Responsabili-
dad Hacendaria a fin de garantizar que la políti-
ca de Seguridad Nacional opere como una polí-
tica de Estado.

Al exponer sus objetivos, el senador y diri-

gente sindical señaló que esta reforma busca in-
cluir en la Política de Seguridad Nacional en for-
ma integral lo relativo al sector del campo, a las
áreas económica, social, tecnológica, diplomáti-
ca, política y militar del poder nacional.

La iniciativa, indicó, establece el estatus
prioritario y multidimensional de la política de
Seguridad Nacional.

Los objetivos, estrategias y líneas de acción
deberán estar alineados al Plan Nacional de De-
sarrollo, y ambos deberán operar bajo la misma

jerarquía, subrayó.
El desarrollo y la Seguridad Nacional están

íntimamente ligados, no puede existir uno sin el
otro, por lo que es elemental que estén alineados
en sus metas, dijo.

La iniciativa fue enviada a las comisiones
unidas de Seguridad Pública y de Estudios Le-
gislativos, Segunda.

AUDITAR A UNIVERSIDADES

Involucradas en prácticamente todos los escán-
dalos sobre desvíos multimillonarios de la última
etapa del sexenio anterior, las Universidades del
país se han vuelto objeto de escrutinio público.

De ahí que ayer el Senado solicitara a la Au-
ditoría Superior de la Federación, la ASF, que
revise el presupuesto asignado en 2018 a las uni-
versidades e institutos de educación superior
que hayan ejercido recursos públicos federales.

En un dictamen ayer, varios senadores indi-
caron que, con la implementación sistemática de
auditorías por parte de la Auditoría Superior de
la Federación, se fortalecería a las universidades
y centros de educación superior en beneficio de
la calidad de la enseñanza en México

El caso es que el ejercicio fiscal 2018 indica
que fueron asignados 113 mil 979 millones de
pesos a estas instituciones de los cuales 56 mil
377 millones de pesos fueron a instituciones de
educación superior en los estados.

En forma adicional, el Senado solicitó a los
órganos de Fiscalización Superior de las 32 enti-
dades federativas, para que incluyan en el Pro-
grama Anual de Auditorías a las universidades y
otras instituciones similares para la Fiscaliza-
ción Superior de la Cuenta Pública 2018.

El Senado también pidió a la Secretaría de
Educación Pública, así como a sus homólogas a
nivel estatal, que solicite a estas universidades e
institutos que cumplan con sus obligaciones de
transparencia, mediante mecanismos eficaces
para el acceso a la información sobre la aplica-
ción y destino del presupuesto asignado para ca-
da ejercicio fiscal. 

rvizcainoa@gmail.com / 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

¡Como en feria!

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto  
Vizcaíno

López Obrador contra el fuero
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El Banco Interamericano de Desarro-
llo se dio a la tarea de escuchar la voz
de personas que fueron, son o serán
pacientes y usuarios de los sistemas
de salud en Brasil, Colombia, El Sal-
vador, Jamaica, México y Panamá.

Se espera que esas voces sean re-
presentativas de los casi 400 millones
de personas en esos países y que sir-
van como un instrumento para crear
políticas públicas que mejoren la ex-
periencia de la atención primaria de
salud (APS) en toda la región de
América Latina y el Caribe.

Por ello, resulta interesante cono-
cer la opinión de los pacientes mexica-
nos donde la muestra  consistió en un
total de 1.488 individuos: 251 usuarios
del sistema público de salud, 780 afi-
liados a la seguridad social, 291 con
seguro privado y 166 sin seguro.

107 encuestados señalaron estar
afiliados tanto al sistema público co-
mo a la seguridad social, 111 infor-
maron que además de utilizar el siste-
ma público contaban con un seguro
privado, y 43 de los encuestados indi-
caron estar afiliados a la seguridad
social y a un seguro privado.

La muestra contiene una propor-
ción ligeramente mayor de mujeres
que de hombres, principalmente en el
grupo sin seguro de salud, si bien no
se encontraron diferencias estadísti-
camente significativas entre los gru-
pos, a excepción de aquellos afiliados
a la seguridad social frente a los que
no poseen ningún seguro.

Cerca de la tercera parte de la
muestra (27,1%) informó tener un ni-
vel de educación primaria o menos. 

El porcentaje fue significativa-
mente mayor entre los usuarios del
sistema público (50,5%), en compa-
ración con los demás grupos, cuyo
porcentaje era mucho menor.

Una tercera parte de los encuesta-
dos dijo haber sido diagnosticada con
al menos una enfermedad crónica, el
mayor porcentaje siendo entre los que
pertenecen al seguro social (40,3%),
seguido de aquellos afiliados al siste-
ma público (34,7%), privado (32,5%)
y sin seguro de salud (16,4%). Mien-
tras, solo el 21,8% de la población in-
dicó tener una baja percepción de su
estado de salud, sin diferencia signifi-
cativa por tipo de régimen.

Del total de participantes, la ma-
yoría señaló que el sistema de salud
en México requiere mejoras signifi-
cativas. Solo el 16,5% del total de en-
cuestados informó que el sistema de
salud funciona bastante bien y que

solo requeriría cambios menores para
funcionar mejor, mientras que el
54,4% respondió que hay algunos as-
pectos positivos, pero es necesario
hacer cambios fundamentales.

De forma más crítica, el 25,9%
consideró que hay tantos problemas
en el sistema de salud mexicano que
hay que reconstruirlo completamen-
te. Estas opiniones no fueron signifi-
cativamente diferentes entre los usua-
rios exclusivos del sistema público y
aquellos con seguro privado. 

En relación con la confianza en
recibir el tratamiento más efectivo, el
73,4% de los encuestados indicó te-
nerla, con diferencia significativa en-
tre los usuarios del seguro público
(63,7%) en comparación con los
usuarios de seguro social (78,7%).

En cuanto a las respuestas de los
entrevistados acerca de barreras fi-

nancieras y de transporte en el acceso
a los servicios de salud. 

Las barreras financieras son las
más significativas, por lo que las po-
líticas actuales de salud mexicanas
tratan de afrontarlas: es evidente que
existe un amplio margen de mejora.

En el sector de la salud en Méxi-
co, algunas personas no buscan
atención médica debido a los gastos
del bolsillo. 

La mayoría de la muestra informa
haberlos tenido (78,4%) y el 88,5%
de los que no tienen seguro señala ha-
ber pagado por la atención con fon-
dos propios. Un 38,7% del total de-
claró que tuvo gastos de bolsillo su-
periores a US$ 200, mientras que el
15,1% indicó que fueron mayores a
US$ 500.

La mayor prevalencia de gastos
de bolsillo superiores a US$ 500 se
observó en quienes tenían seguro pri-
vado de salud (33,1%). Un 17,5% de
la muestra tuvo problemas serios para
pagar estos gastos. Las barreras de
transporte son un problema sin resol-
ver e importante para abordar en el
sector de salud mexicano.

El porcentaje de encuestados que
no consultó a un médico debido a di-
ficultades con el transporte fue del
8,6%, aunque fue considerablemente
menor para los afiliados al seguro

privado (4,1%) en comparación con
los afiliados al sistema público
(10,3%), y al seguro social (10,7%).

Es notorio que más de 80% acu-
dió al menos una vez a un centro de
atención primaria en el último año;
aunque un 14% no logró realizar un
examen médico para tratamiento o
control por dificultades para concer-
tar una cita.

También resultó difícil la comuni-
cación, pues aproximadamente el
57% lo pudo hacer remotamente (te-
léfono, correo); además de que un
porcentaje elevado (64,8%) de los
participantes percibió que los servi-
cios son difíciles de acceder en las
noches o fines de semana.

En cuanto al tiempo de espera pa-
ra acceder a un médico o personal de
enfermería la última vez que requirió
atención, la mayoría de los encuesta-

dos (64,1%) lo logró el mismo día o
al siguiente. 

Este número fue mayor para los
pacientes con seguro privado
(77,2%), seguido por los que carecían
de seguro de salud (75,7%), en com-
paración a los usuarios del sistema
público (55,6%) y de la seguridad so-
cial (60,3%).

Por otra parte, únicamente el
9,8% de los encuestados señaló que
esperó más de dos semanas o que
nunca logró acceder a la atención.

Las respuestas de los usuarios su-
gieren diez hallazgos. Primero, resaltan
la fragmentación del sistema, que se re-
fleja en el traslape de afiliados a segu-
ros públicos de salud y en la persisten-
cia de un porcentaje importante sin se-
guro de salud, con menos acceso a ser-
vicios y un gasto de bolsillo importante.

Segundo, indican que 4 de cada
10 padecía una enfermedad crónica,
lo cual se traduce en la fuerte deman-
da de atención que las instituciones
de salud están afrontando. 

En tercer lugar, destacan que el
sistema de salud de México requiere
mejoras significativas y que, a pesar
de ello, la mayoría tenía confianza en
que sería atendido de forma efectiva. 

Además, señalan importantes barre-
ras financieras y de transporte, tangibles
en un gasto de bolsillo muy elevado.

Quinto, marcan la persistencia de
barreras organizacionales que dificul-
tan el acceso a los servicios. Por otra
parte, revelan que contaban con un
médico con quien acudir regularmen-
te, así como manifiestan percibir una
muy buena calidad en el trato inter-
personal con el médico y en la resolu-
ción de sus problemas de salud.

Octavo, permiten identificar im-
portantes deficiencias en la calidad
de atención, además de demostrar
que la oferta de servicios preventi-
vos para enfermedades crónicas es
deficiente. 

Por último, hacen ver las limita-
ciones de los servicios especializados
cuya utilización es escasa, que se
acompaña de comunicación deficien-
te entre la atención primaria y espe-
cializada, y un exceso de demanda de
servicios de emergencia por insufi-

ciencias en la oferta de la atención
primaria.

La fragmentación del sistema de
salud mexicano se observa en sus dis-
tintos sistemas, cuyas poblaciones
son diversas y disfrutan de variados
planes de beneficios (Bossert et al.
2014), situación compleja que tiene
graves consecuencias y genera inefi-
ciencias. 

El traslape de afiliados a segu-
ros públicos indica un mayor gasto
en salud.

La falta de un sistema de informa-
ción que vincule los censos de las
instituciones para identificar los
usuarios que migran de una institu-
ción a otra tiene un impacto presu-
puestal y programático. Adicional-
mente, las diferencias en los planes
de beneficios, a favor de la seguridad
social, son un incentivo para la selec-
ción adversa, pues los pacientes con
mayores problemas de salud optarán
por estar afiliados a este sistema, in-
dependientemente de su afiliación al
seguro popular.

Es de notar que persiste un por-
centaje importante de personas sin se-
guro de salud, incluso en áreas urba-
nas, lo cual se debe considerar con
mayor atención, pues puede verse que
todavía no se ha logrado cumplir la
aspiración de la cobertura universal.

Las enfermedades crónicas en
México representan un desafío para
los sistemas de salud y para la so-
ciedad. En la muestra analizada, el
34,8% de los entrevistados padecía
una enfermedad crónica. Las cifras
en la población mayor de 20 años
revelan la magnitud de esta proble-
mática: sobrepeso/obesidad en un
70% (OCDE 2017); hipertensión
en un 31,5% (Campos-Nonato et
al. 2013) y diabetes en un 15%
(IDF 2015).

Las consecuencias para los servi-
cios de salud se traducen en una aten-
ción permanente de padecimientos
que evolucionan hacia las complica-
ciones y discapacidad, y cuyo costo
de atención va en aumento.

La trayectoria de la enfermedad
crónica siempre es hacia el deterioro
físico y la dependencia, y la única
forma de desacelerar este proceso es
a través de la detección oportuna tan-
to de la enfermedad incipiente como
de sus complicaciones, las cuales se
retrasan en la medida que se brinda al
paciente atención de alta calidad
(Murray et al. 2005).

Desde el punto de vista social, las
manifestaciones de la enfermedad
crónica se caracterizan por un uso
continuo de los servicios, ausentismo
del trabajo en la población económi-
camente activa y reducción de los in-
gresos familiares.

El sistema de salud de México re-
quiere mejoras significativas, y, a pe-
sar de ello, la mayoría tenía confian-
za en que sería atendido de forma
efectiva. Las respuestas de los usua-
rios acerca del sistema de salud indi-
can que se requieren cambios funda-
mentales, incluso hubo quien men-
cionó que el sistema requiere ser re-
construido.

Ante los ojos de los usuarios, es
recomendable incrementar el valor
que los mismos perciben de los servi-
cios públicos de salud. Esto se debe a
que los participantes consideraron
más valioso utilizar servicios priva-
dos, porque están confiados de que
recibirán mejor atención — porque
pagan por ello.

Un análisis profundo de este re-
sultado señaló que las barreras finan-
cieras y de transporte, son tangibles
en un gasto de bolsillo muy elevado,
influyen para la percepción negativa
de los usuarios (Pérez-Cuevas et al.
2017); empero lo anterior será moti-
vo de posterior análisis en otra entre-
ga de HORA 14.

mauricioconde59@
outlook.com

Twitter  @mauconde
@mauriciocondeblog

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Radiografía del sistema de salud en México: BID

Las respuestas de los usuarios sugieren diez hallazgos. Primero,
resaltan la fragmentación del sistema, que se refleja en el traslape
de afiliados a seguros públicos de salud y en la persistencia de un
porcentaje importante sin seguro de salud, con menos acceso a

servicios y un gasto de bolsillo importante
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Hoy, Claudia Sheinbaum tomará
posesión como jefa de gobierno de
una de las metrópolis más grandes
del mundo: la Ciudad de México
(CDMX).

A partir de esta fecha tendrá el
reto mayúsculo de ordenar la capital
de México.

La CDMX en el presente se en-
cuentra inmersa en una espiral de la
inseguridad. 

La futura jefa de gobierno deberá
plantarse en la realidad y actuar con
eficacia contra la delincuencia orga-
nizada y común.

En sexenios anteriores se negaba
la existencia, por ejemplo, del nar-
cotráfico. Los crímenes de las pan-
dillas confirmaron que las autorida-
des mentían. Ahora sabemos que es-
tán presentes y muy activas.

Será, pues, el tema de la insegu-
ridad de atención inmediata. Los ca-
pitalinos se encuentran hartos de he-
chos violentos que van desde los
asaltos hasta los asesinatos. 

Por cierto, es muy importante la
reestructuración de los cuerpos de
policía para hacerlos más profesio-
nales y eficaces. 

Recientemente leímos que más
de la mitad de los elementos de la
Secretaría de Seguridad Pública ca-
pitalino fueron sancionados por co-
rrupción y abuso de fuerza.

En términos generales nadie con-
fía en la policía. 

En fin, la nueva jefa de gobierno
capitalino tendrá que enfrentar el
problema de la inseguridad, el co-
mercio informal, el desempleo, el
transporte público insuficiente, la
escasez de agua, etc. 

Los capitalinos esperamos res-
puestas que nos encaminen a la se-
guridad que hace muchos años que
desapareció en la CDMX.

La jefa de gobierno Claudia
Sheinbaum llegará al poder cargada
de promesas y de proyectos para
darle otra imagen a la capital. ¿En
qué tiempo veremos los resultados?

SE DESVANECE EL SUEÑO

Miles de migrantes llegaron hasta la
frontera de México con Estados
Unidos y no tardaron en darse cuen-
ta que su viaje no les rendirá las fru-

tos esperados.
Su condición de vida en Tijuana

es más que difícil. El albergue pro-
visional resultó insuficiente.

Las agresiones les llegan por to-
dos lados. Principalmente por parte
de las autoridades municipales, esta-
tales y federales. Incluidos los ata-
ques con balas de goma y gas lacri-
mógeno.

Quizás los hondureños, salvado-
reños y guatemaltecos adultos si re-
suelven sus necesidades de comida
e higiene; pero son muchos niños
que corren el riesgo de enfermarse.

Para los migrantes fue un verda-
dero viacrucis dejar sus pueblos y
sumarse a las caravanas. 

Al no poder llegar a su destino
anhelado los centroamericanos ten-
drán que quedarse en México o re-
gresar a sus países, donde los espera
el hambre y la violencia.

Desde el lunes, salieron autobu-
ses de migrantes que pidieron ser re-

patriados. La meta es llegar a Chia-
pas y de ahí regresar a Honduras, El
Salvador y Guatemala. La historia
del fenómeno social migratorio no
terminará con las caravanas registra-
das en los últimos días. Ningún go-
bierno pone el interés necesario para
resolverlo.  Se podría decir que el
problema apenas empieza. ¿Usted
qué opina?

EL PRD SE DESMORONA

Tras su derrota estrepitosa, el Parti-
do de la Revolución Democrática

(PRD) entró en una etapa de desmo-
ronamiento.  Decimos lo anterior
porque no dejan de renunciar perso-
najes importantes de la dirigencia
partidista. 

Antier se anunció la salida de es-
ta organización política de Dione
Anguiano, quien se desempeñó co-
mo jefa delegacional en Iztapalapa. 

En el transcurso de un mes tam-
bién renunciaron al partido amarillo
Alejandro Sánchez Camacho y Héc-
tor Serrano. 

Por supuesto, Dione Anguiano
dejará un hueco considerable en ese
instituto político, pues tiene un sin-
número de seguidores en Iztapalapa. 

El PRD busca como desesperado
la fórmula que le permita sobrevivir
en un escenario donde su principal
adversario el Movimiento de Rege-
neración Nacional (Morena) le arre-
bató el poder. En la dirigencia del
PRD se analiza la posibilidad de
cambiarle hasta el nombre al partido. 

EL JUICIO A BORGE

Trascendió que el juicio contra el ex
gobernador de Quintana Roo, Ro-
berto Borge podría efectuarse el
próximo mes de febrero.

Como se sabe, el ex mandatario
fue acusado por la Procuraduría Ge-
neral de la República (PGR) del de-
lito de lavado de dinero por más de
900 millones de pesos.

Un juez federal le concedió otro
plazo de tres meses para que reúna
las pruebas de descargo. 

El asunto de Borge nos lleva a
preguntarnos qué sucedió en el caso
del otro gobernador, el de Chihua-
hua, César Duarte, quien ya burló a
la justicia en el presente sexenio.
Duarte y 42 funcionarios más fue-
ron denunciados ante las autorida-
des por el desvío de seis mil millo-
nes de pesos.

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

La difícil Ciudad de México

Acertado nombramiento...

Recientemente leímos que
más de la mitad de los

elementos de la Secretaría
de Seguridad Pública
capitalino fueron

sancionados por corrupción
y abuso de fuerza
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SEGUNDA VUELTA

El rector de la Universidad Au-
tónoma de la CDMX, Galdino
Morán López, ante integrantes
de la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Púbica del Congreso
capitalino, dijo que en México
se cumplen tres décadas de un
profundo cambio en la educa-
ción superior. 

Un nuevo modelo, el neoli-
beralismo, sustituyó al anterior
proyecto nacionalista-revolu-
cionario de país, que reivindi-
caba la educación como su pa-
trimonio social y derecho de
las clases mayoritarias y so-
cialmente marginadas.  

Este nuevo proyecto impli-
có restricciones presupuestales
y privatización de la educación
superior. Por ello, en oposición
a esta tendencia se creó la
UACM como proyecto educa-
tivo que fijó sus preocupacio-
nes en las necesidades de su
población estudiantil y no en la
del mercado, lo cual significó
para nuestra joven comunidad
navegar a contracorriente en
medio de ataques y prejuicios
encabezados por los sectores
económicamente más benefi-
ciados”, señaló.

Esta institución abre sus
puertas a todos los sectores de
la población de la Ciudad y su-
brayó que “su tarea principal
es la formación de mujeres y
hombres con el fin de generar
compromiso social, cultura, li-
bertad, pensamiento crítico y
humanista, y conocimientos
científicos y tecnológicos sóli-
dos que contribuyan a cons-
truir una sociedad educada,
equitativa y solidaria”. 

Sin embargo, para que
eso sea posible se requieren
recursos. 

Ante legisladores de la Co-
misión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública  –presidida por la di-
putada María Guadalupe Mo-
rales Rubio–, el rector Morán
López planteó la necesidad de
mayores recursos para el ejer-
cicio 2019 y que ascienden a
2,130 millones de pesos. 

Dijo también que la
UACM es una institución edu-
cativa que consigue sus propó-
sitos en congruencia con sus
principios fundacionales; por

ejemplo, atender la demanda
de educación superior para los
sectores históricamente exclui-
dos, precisamente en las zonas
más marginadas.  

“Detrás de la construcción
de esta institución hay una he-
rencia de luchas por la defensa
de la educación pública y gra-
tuita”, añadió. 

En materia de apoyos estu-
diantiles, la institución cuenta
con los programas de salud in-
tegral del estudiante: de Aten-
ción Psicopedagógica; de
Identidad Universitaria; activi-
dades lúdico-deportivas; difu-
sión del modelo y oferta edu-
cativa de la UACM; formación
para el trabajo; becas a licen-
ciatura y posgrado; apoyo a
proyectos estudiantiles; apoyo
para la realización de visitas y
prácticas de campo; foros aca-
démicos y culturales naciona-
les e internacionales; apoyo
para impresión y empastado de
tesis; y apoyo a estudiantes en
situación de discapacidad. 

Finalmente, dijo que “en
sus manos se encuentra la po-
sibilidad de que la UACM
contribuya, en los hechos, a
saldar la deuda histórica con
los excluidos, y dignificar la
aportación real que el pueblo
de esta capital ha hecho a la
humanidad durante 700 años
sin que le haya sido reconoci-
da: confiamos en sus oídos re-
ceptivos y voluntades decidi-
das que sabrán estar a la altura
de las circunstancias y cumplir
con el deber que la historia hoy
reclama a nuestros represen-
tantes populares”.  

DEFINEN PRESUPUESTO
PARA 2019  

En el mismo recinto de Allen-
de y Donceles, como parte de
la definición del Presupuesto
2019 que obtendrán los órga-
nos autónomos, el Tribunal
Superior de Justicia y las 16
Alcaldías para fortalecer los
servicios, la infraestructura y
operación, la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública del
Congreso local recibió a la
presidenta de la Junta Local de
Conciliación y Arbitraje, Mar-
garita Darlene Rojas Olvera. 

La legisladora María Gua-
dalupe Morales Rubio informó
que con esta mesa se cumple
con una de las etapas para la
aprobación del Presupuesto
para el Ejercicio Fiscal 2019,
con la celebración de 24 mesas
de trabajo. 

En su intervención, Rojas
Olvera precisó que la compe-
tencia que tiene esta dependen-
cia es dirimir los conflictos que
se suscitan entre los particula-
res y los empleadores de carác-
ter individual o colectivo. 

Por lo tanto, mencionó, se
requiere un recurso de 506 mi-
llones 016 mil 873 pesos, y di-
jo que el techo presupuestal
asignado año con año tiene un
incremento de siete por ciento,
dos puntos arriba respecto a la
inflación.  370 millones de in-
dígenas en el mundo.  

Ahora que el nuevo gobier-
no ha dicho que los pueblos
originarios serán una de sus
prioridades, conviene recordar
que los pueblos indígenas son
sociedades y comunidades cul-
turalmente diferentes. 

La tierra en la que viven y
los recursos naturales de los
que dependen están inexplica-
blemente vinculados a su iden-
tidad, cultura y medios de sub-
sistencia, así como también a
su bienestar físico y espiritual. 

De acuerdo con cifras del
Banco Mundial, en el mundo
hay alrededor de 370 millo-
nes de indígenas en más de
90 países.  Si bien constitu-
yen el 5% de la población
mundial, los pueblos indíge-
nas representan alrededor del
15 % de las personas que vi-
ven en pobreza extrema. 

Añade que aunque los pue-
blos indígenas son propieta-
rios, ocupan o utilizan un cuar-
to de la superficie terrestre,
ellos protegen el 80% de la
biodiversidad que aún queda
en el planeta. 

Tienen conocimientos an-
cestrales y experiencia vitales
acerca de cómo adaptarse, mi-
tigar y reducir los riesgos deri-
vados del cambio climático y
los desastres naturales. 

lm0007tri@yahoo.com.mx

Por Luis Muñoz

Deuda histórica con excluidos

¿Por qué no tener confianza en
la justicia del pueblo?

Abraham Lincoln, 1809-1865¸
presidente XVI de Estados Unidos

El Boeing 787 que compró
en abonos el gobierno de Fe-
lipe Calderón y que fue utili-
zado materialmente en la se-
gunda mitad del gobierno de
Enrique Peña Nieto, se envió
ayer a California, a un salón
de exhibición para que sea
“vendido”. 

La expresión correcta no
es “venderlo”, sino el “traspa-
sar” el crédito. Difícilmente
logrará el gobierno de AM-
LO, recuperar los 80 millones
de dólares, poco más de 1,600
millones de pesos, que se han
pagado hasta el momento de
los 350 millones de dólares
que cuesta la aeronave.

La operación se hizo me-
diante un sistema de arrenda-
miento financiero. México
sólo pagó una parte y al final
se queda el país con la aero-
nave. Por el momento, el go-
bierno mexicano no es dueño
del avión. Quizá, es propieta-
rio de los interiores que fue-
ron colocados desde que fue
producido en Seattle, Estados
Unidos, donde tiene su arma-
dora de aviones la Boeing.

Como aeronave militar,
no lleva sistemas de control
de vuelos, como son las cajas
negras y sistemas que puedan
ser rastreados por otro tipo de
aeronaves que puedan con-
vertirla en el objetivo para
derribarlo. Al mismo tiempo,
la aeronave fue cuidada al ex-
tremo por miembros del ex-
tinto Estado Mayor Presiden-
cial. Todo un “ejército” por
así decirlo, se dedicó a prote-
gerlo en lo mecánico, apa-
riencia y, en especial, en las
áreas de dedicadas al Presi-

dente de la República. Ahora
bien, el TP01, que es la ma-
trícula de la aeronave presi-
dencial, ya no será usada. El
avión que utilice AMLO será
comercial, como lo ha seña-
lado en repetidas ocasiones. 

Su orden fue el vender las
60 aeronaves del gobierno fe-
deral así como 70 helicópte-
ros, donde se encuentran va-
rios para el transporte cómo-
do de personas y otros, los
menos, con sistemas artilla-
dos para el manejo de la se-
guridad pública.

Las aeronaves ahorran
tiempo y dinero al gobierno.
Claro, existieron casos de
abusos, pero estos son los
que deben frenarse.

PODEROSOS CABA-
LLEROS: La importancia de
la estabilidad de los sectores
productivos, la relevancia de
detonar inversiones, la apues-
ta por el crecimiento de Mé-
xico y un mayor dinamismo,
así como los retos de ser una
sociedad hiperconectada y
contextualizada dentro de la
revolución 4.0, fueron de los
principales temas que se dis-
cutieron en la Cumbre de las
1000 Empresas más Impor-
tantes de México, evento or-
ganizado por Grupo Mundo
Ejecutivo y GINgroup. 

Asistieron representantes
de sectores económicos es-
tratégicos que en conjunto
generan 50% de las remune-
raciones laborales en Méxi-
co, y ahí se premió a las em-
presas listadas en el ranking

de las 1000 Empresas más
Importantes de México, y
que de acuerdo a cifras del
INEGI exportaron al cierre
de 2017 más de 409 mil 494
millones de dólares y su
aportación conjunta a la eco-
nomía nacional rebasa el
65% del PIB. En el panel de
Capital Humano, Raúl Bey-
ruti, presidente de GINgroup,
coincidió en que este sector,
aunque no es un sector indus-
trial, sí es la columna verte-
bral de toda empresa, ya que
los colaboradores en sus dife-
rentes niveles determinan los
tiempos para cumplir los ob-
jetivos de una organización. 

*** La Asociación Mexi-
cana de Empresas de Seguri-
dad Privada (AMESP) que
encabezó en los dos últimos
años Roberto Rivera Mier,
tiene ya nuevo dirigente na-
cional, se trata de Joel Juárez
Blanco, quien estará en el car-
go hasta diciembre de 2020.

RESPONSABILIDAD
SOCIAL CORPORATIVA:
Por quinto año consecutivo,
Coppel, cadena de tiendas de-
partamentales al mando de
Agustín Coppel Luken, forta-
leció su programa de remode-
lación de aulas de cómputo.
Este año, el programa brindó
su apoyo a escuelas de cinco
estados de la República, en
donde la ayuda ofrecida aten-
dió daños ocasionados por los
sismos ocurridos en septiem-
bre de 2017. Este año, en
alianza con la Unión de Em-
presarios para la Tecnología
en la Educación A. C. (Úne-
te), Coppel realiza la entrega
de seis aulas completamente
renovadas en escuelas de
Chiapas, Guerrero, Morelos,
Veracruz y Oaxaca. Gracias a
estos esfuerzos, 5,663 alum-
nos y 304 profesores podrán
disfrutar de herramientas in-
dispensables para el desarro-
llo de competencias digitales
y la incorporación de la tec-
nología en sus procesos de
enseñanza y aprendizaje. 

poderydinero.mx
vsb@poderydinero.mx

@vsanchezbanos

PODER Y DINERO
El avión presidencial 

será matrícula comercial

Por Víctor
Sánchez Baños

Su orden fue el
vender las 60
aeronaves del

gobierno federal así
como 70 helicópteros,
donde se encuentran

varios para el
transporte cómodo de
personas y otros, los
menos, con sistemas
artillados para el
manejo de la

seguridad pública.
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Francisco Vega de Lamadrid, gober-
nador del estado de Baja California, a
través de la Secretaría de Salud, aclara
que hasta el momento no se han de-
tectado casos de tuberculosis entre los
integrantes de la caravana migrante,
proveniente de Honduras, El Salvador
y Guatemala. 

El Director de Servicios de Salud,
Néstor Saúl Hernández Milán, señaló
que la institución se ha dedicado a
proporcionar los servicios médicos
necesarios. Hasta el día de hoy, se han
dado 4,520 consultas médicas otorga-
das a los migrantes centroamericanos
que se encuentran concentrados en los
albergues de las ciudades de Tijuana y
Mexicali. 

De estas consultas corresponden
2,989 a Tijuana y 1,531 a Mexicali.
Se tiene un registro de 42 embaraza-
das en Tijuana y 2 en Mexicali. Se
han atendido a  2 ,768 personas por
infecciones respiratorias agudas. Ade-
más se han proporcionado consultas
dentales y se han aplicado vacunas

para (sarampión, influenza, varicela,
hepatitis A,), También se han entrega-
do Sueros de Vida Oral, frascos de
ácido fólico, preservativos, tratamien-
tos de albendazol para prevenir enfer-
medades diarreicas, entre otras accio-
nes de salud.  

Se tiene el reporte de 6 personas
positivas de varicela, en Tijuana, de
los cuales 4 son masculinos y 2 feme-
ninos, por lo se han intensificado las
acciones de vacunación dentro de la
población que se encuentra en los al-
bergues instalados en toda la entidad. 

Se ha tenido como apoyo unidades
médicas móviles estatales, una en Me-
xicali y otra en Tijuana, así como tam-
bién del Centro Operativo para la
Atención de Contingencias, además
de la participación de los Servicios
Médicos Municipales de estas ciuda-
des y también IMSS Prospera, a través
de una unidad médica móvil federal.

*****
De acuerdo con el doctor Santiago
Sherwell, cirujano mastólogo, se re-
comienda hacer la primera mastogra-
fía a partir de los 40 años. Si hay ante-
cedentes familiares de cáncer de ma-
ma debe de ser desde los 20 años, ya

que el riesgo de padecerlo se multipli-
ca por dos. 

La mayor parte de las mujeres
diagnosticadas con cáncer de mama,
son detectadas en etapas avanzadas,
lo que dificulta en gran medida que el
tratamiento.Por ello, el único método
con alta eficacia en su diagnóstico es
la mastografía. 

En caso de que el diagnóstico sea
positivo, hay opciones de tratamiento
que se adapten a cada caso. El médico
determinará la etapa o estadio de la
enfermedad, con algunos estudios
adicionales y esto ayudará a conocer
la mejor manera de tratarla. 

Los efectos de los tratamientos
contra el cáncer conllevan secuelas fí-
sicas, emocionales y estéticas. Top
Care Store, empresa mexicana que
ofrece opciones para mitigar afecta-
ciones ante el diagnóstico oncológico
positivo, busca brindar una mejor ex-
periencia frente a la patología y sugie-
re  algunas soluciones para el acom-
pañamiento continuo y vida plena de
las supervivientes. 

Durante el tratamiento de quimio-
terapia, la pérdida del cabello es uno
de los efectos secundarios más noto-

rios. Existen productos dedicados al
cuidado, recuperación y protección
del cuero cabelludo.  También se pue-
den utilizar  tejidos o pelucas. Una
gran opción son los turbantes oncoló-
gicos, elaborados con telas delicadas
y transpirables. También la piel que se
enfrenta a radiación y quimioterapia,
donde las secuelas más comunes son
sensibilidad, irritación, enrojecimien-
to, resequedad y descamación. Es po-
sible utilizar productos minerales que
mejoren visiblemente la piel. 

Y a quienes se les ha extirpado qui-
rúrgicamente una o ambas mamas de
manera parcial o completa, requieren
de prendas post operatorias que brinden
alivio y comodidad. También hay op-
ciones de prótesis mamarias externas
con diseños anatómicos adecuados.

*****
El Centro de Investigación y de Es-

tudios Avanzados inauguró la exposi-
ción “Cinvestav, Investigación de Fron-
tera”,que presenta alguno de los pro-
yectos científicos y tecnológicos más
emblemáticos del Centro que tienen
trascendencia nacional e internacional. 

La muestra integrada por infogra-
fías,  se presenta en el Museo Túnel

de la Ciencia de la estación la Raza
del Metro, inicia con un recorrido por
algunos proyectos de vehículos aé-
reos y submarinos autónomos, así co-
mo exoesqueletos, desarrollados en el
Laboratorio Franco Mexicano de In-
formática y Control Automático.

Este laboratorio es la primera Uni-
dad Mixta Internacional auspiciada
por el gobierno francés en México,
como resultados de un convenio de
colaboración entre el Centro Nacional
para la Investigación Científica de
Francia, la Universidad Tecnológica
de Compiègne, la Universidad Joseph
Fourier Grenoble I, el Instituto Poli-
técnico de Grenoble, el Conacyt) y el
Cinvestav. 

Una parte del recorrido se dedica
al Banco Nacional de Cerebros, área
creada por el neuropatólogo Raúl Me-
na López, cuyo objetivo es el estudio
de las enfermedades neurodegenerati-
vas como el Alzheimer, Parkinson y
Huntington. La exposición estará
abierta hasta enero de 2019 en un ho-
rario de 9 de la mañana a las 6 de la
tarde, la entrada es libre.

elros05.2000@gmail.com

Por Elsa 
Rodríguez Osorio

- No hay casos de tuberculosis entre los migrantes
- Hacerse la mastografía a partir de los 40 años
- Museo Túnel de la Ciencia en la estación La Raza del Metro

CÁPSULAS DE SALUD

Los empresarios más poderosos del
país, que durante la campaña electoral
que culminó con el triunfo de Morena
el 1 de julio fueron identificados co-
mo “la mafia del poder”, tienen vastas
inversiones en el NAIM y evidente-
mente, están garantizadas por contra-
tos y arreglos del más alto nivel pues
de lo contrario no hubieran arriesgado
sus capitales.

Y no obstante que el candidato
triunfador y hoy presidente de Mé-
xico ofreció cancelar dicha obra lla-
mándola monumento a la corrup-
ción en donde estaban incluidos los
insaciables saqueadores del pueblo
de México, las obras han continua-
do como a esos dichos y acusacio-

nes que, hasta el momento, no han
sido probadas.

Una cuestionada consulta popular
–con una participación minoritaria del
padrón electoral-, determinó la cance-
lación de la obra casi simultáneamen-
te cuando los principales accionistas
de las constructoras eran llamados pa-
ra integrar un consejo asesor, pero se
insistió en desechar tal construcción
pese a las protestas de amplios secto-
res de la sociedad.

Hoy, las aguas vuelven a su nivel:
quedó atrás el discurso incendiario y
la voluntad popular, los estudios alter-
nativos que daban como inviable el
NAIM en Texcoco, los reproches y
los señalamientos de la convivencia
poder político-económico. 

Las obras siguen para proteger
la inversión nacional y extranjera
y, seguramente, será inaugurado en
tiempo y forma. La realidad es
cambiante.

TURBULENCIAS
Siete retos para Sheinbaum

Seguridad pública, crecimiento econó-
mico y generación de empleos pro-
ductivos, movilidad con visión de lar-
go plazo, inversión en infraestructura
del agua, educación de calidad e inclu-
yente, instrumentación plena y eficaz
del Sistema Local Anticorrupción y
reingeniería de la administración pú-
blica son para la Coparmex CDMX
los siete grandes retos a los que deberá
enfrentarse la jefa de Gobierno de la

Ciudad de México, Claudia Shein-
baum Pardo, señaló Jesús Padilla Zen-
teno, Presidente de Coparmex Ciudad
de México e indicó que está ante una
oportunidad histórica de poder rein-
ventar la forma de hacer gobierno en
la capital del país…Ante la posibili-
dad de que el proyecto de sentencia
para anular la elección de gobernador
de Puebla, elaborada por la Sala Supe-
rior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), de
la que resultó electa la panista Martha
Erika Alonso sea aprobada esta misma
semana, el PAN pidió a los magistra-
dos apego a la legalidad en tanto que
la gobernadora electa dijo que deman-
darán que el magistrado José Luis Var-
gas Valdez deje de intervenir en los
comicios poblanos. 

El dictamen dado a conocer por el
mismo Vargas Valdez se analizará y
discutirá esta semana y propone tam-
bién que el Instituto Nacional Electo-

ral (INE) llame a nuevas elecciones.
Miguel Barbosa, ex candidato de la
Coalición Juntos Haremos Historia, y
quien asistió a la toma de posesión del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, rechazó que recibiría un car-
go de consolación e indicó que va por
la gubernatura. En tanto, los partidos
integrantes de la coalición “Por Pue-
bla Al Frente” llamamos respetuosa-
mente al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, a valorar la
evidencia que ya ha sido desahogada
en etapas previas del proceso electoral
para renovar la gubernatura del estado
de Puebla, al ser materia jurídica que
va en sentido contrario al proyecto de
nulidad presentado por el magistrado
José Luis Vargas, en tanto el líder na-
cional del PAN, Marko Cortés dijo
que confía que los magistrados del
TEPJF sostendrán un criterio de lega-
lidad, que abone a la democracia en
nuestro país. Estamos seguros que ve-
larán por los poblanos, que ya emitie-
ron su voto en las urnas,  y que fueron
aprobados el pasado 19 de septiembre
por magistrados locales, indicó…

@BrechaRevista
asorianocarrasco@yahoo.com

DESDE EL PORTAL
NAIM, proteger inversionistas

Por Ángel Soriano

Las obras siguen para
proteger la inversión
nacional y extranjera y,
seguramente, será

inaugurado en tiempo y
forma. La realidad es

cambiante.
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DE CINCO ESTRELLAS

American Airlines continúa su
expansión en el país, anunciando
el lanzamiento de una nueva ruta
hacia México y el incremento de
su servicio a seis destinos. Así a
partir del 6 de junio de 2019,
American ofrecerá un vuelo dia-
rio entre el Aeropuerto Interna-
cional de Durango (DGO) y el
Aeropuerto Internacional de Da-
llas/Fort Worth (DFW). Esta nue-
va ruta es el destino número 22
en el país, cuyo servicio será ope-
rado con un Embraer ERJ-145,
con capacidad para 50 pasajeros.
En abril de este año la aerolínea
anunció su destino 21, Oaxaca,
el cual comenzará a operar el
próximo 19 de diciembre.

“Estamos muy orgullosos de
anunciar esta nueva ruta entre
México y los Estados Unidos.
Este crecimiento muestra el fir-
me compromiso de la aerolínea

con el país”, dijo José María Gi-
raldo, director de American en
México quien agregó: “México
es un importante destino para
nosotros, no sólo porque es nues-
tro destino internacional más
grande, donde serviremos pró-
ximamente a 22 ciudades, sino
también porque tenemos más de
mil colegas basados en el país”.

Durango ofrece muchos
atractivos culturales y naturales,
entre los cuales destacan los re-
corridos por el Centro Histórico,
el cual cuenta con 747 edificios
históricos catalogados por el Ins-
tituto Nacional de Antropología
e Historia, tales como la Catedral
Basílica Menor y la Casa del
Conde del Valle de Suchil. Tam-
bién cuenta con el parque temá-
tico del Viejo Oeste a 20 minutos
de la ciudad y la Sierra Madre
Occidental, con sus 40 centros
ecoturísticos con cabañas, hos-
tales y áreas de camping. La ciu-
dad dispone de más de 2 mil 100
habitaciones, y la cercanía a las
ciudades de Torreón, Mazatlán
y Zacatecas hace de Durango un
destino atractivo y conveniente.

Adicionalmente, la aerolínea
anunció que comenzará a operar
seis frecuencias adicionales dia-
rias desde Dallas Fort Worth a
seis destinos en el país: Bajío
tres frecuencias diarias, Colón,

Querétaro, tres diarias, Chihua-
hua, tres diarias, San Luis Potosí
tres diarias, Guadalajara tres dia-
rias y Puerto Vallarta cuatro fre-
cuencias diarias.  

La compañía aérea ofrece
más de 680 vuelos semanales
entre México y los Estados Uni-
dos, desde sus centros de cone-
xiones en Charlotte, Chicago,
Dallas/Fort Worth, Filadelfia,
Los Ángeles, Miami, Nueva
York y Phoenix, sirviendo ac-
tualmente a 21 aeropuertos in-
ternacionales – y muy pronto 22
– en México: Aguascalientes,
Cancún, Ciudad de México,
Chihuahua, Cozumel, Guadala-
jara, Hermosillo, León, Mazat-
lán, Mérida, Monterrey, Morelia,
Puerto Vallarta, Querétaro, San
José del Cabo, San Luis Potosí,
Torreón, Zacatecas y vuelos por
temporada a Zihuatanejo y Man-
zanillo; además de las próximas
rutas a Oaxaca y Durango. Des-
de Cancún American vuela por
temporada a Boston.

����� Meliá Hotels by
Meliá Hotels International
(MHI), nombró a Santiago Ri-
vera como director general de
los hoteles recién divididos: Me-
liá Punta Cana Beach, un resort
solo para adultos, y Meliá Caribe
Beach, un resort para todo tipo

de huéspedes. El ejecutivo cuenta
con una amplia experiencia en el
sector hotelero de lujo y llega en
un momento trascendental para
los hoteles. Este mes de diciem-
bre, los nuevos hoteles abrirán
sus puertas con Santiago Rivera
al mando, ofreciendo un gran nú-
mero de nuevos programas, ser-
vicios y comodidades diseñados
para satisfacer las distintas nece-
sidades de todos sus clientes. 

Como explica Álvaro Teje-
da, vicepresidente Regional para
Américas de Meliá Hotels Inter-
national: “la incuestionable tra-
yectoria de Santiago Rivera, su
gran talento y su profundo cono-
cimiento de la marca lo convier-
ten en la persona perfecta para
dirigir estos dos nuevos hoteles.
Tras su paso por distintas marcas
de la misma cadena y habiendo
creado una estrecha relación con
nuestros hoteles, Santiago apor-
tará un bagaje y perspectiva úni-
cos a este increíble destino”.

Santiago Rivera, que ante-
riormente dirigía el hotel Para-
disus Cancún, aporta una expe-
riencia de más de 15 años en
MHI y en el sector de la hospi-
talidad de lujo a su nuevo cargo
en Meliá Punta Cana Beach Re-
sort y Meliá Caribe Beach Re-
sort. Bajo su liderazgo, Paradi-
sus Cancún alcanzó un gran éxi-

to y aumentó las ventas y la ren-
tabilidad, asegurando a la vez
que sus huéspedes vivieran una
experiencia inolvidable. Con dos
títulos de posgrado en adminis-
tración hotelera y administración
estratégica por la Universidad
de Cornell, Santiago Rivera ha
obtenido grandes resultados en
otros hoteles de su cartera como
Paradisus Los Cabos, Paradisus
Playa del Carmen, La Perla y
La Esmeralda, entre otros. 

Las distintas marcas de Me-
liá Hotels International, con los
distintos valores, legados y per-
sonalidades que las caracterizan,
se encuentran en los lugares más
emblemáticos y los paraísos más
recónditos de todo el mundo. Pa-
ra más información visite
www.melia.com

�����La cadena españo-
la de hoteles Riu ha sido galar-
donada por 17 año consecutivo
con el premio: “Mejor cadena
vacacional”, gracias a las vota-
ciones de los agentes de viajes
de Bélgica, lectores de la revista
Travel Magazine.

El premio se entregó en la
gala anual que organiza la revista
para profesionales del sector tu-
rístico. Al evento, celebrado en
el hotel Hilton de Amberes, asis-
tieron 700 representantes de la
industria turística de Bélgica, así
como invitados internación

El galardón “Best Leisure
Hotel Group 2018” reconoce a
la cadena vacacional que ofrece
el mayor nivel de satisfacción
a sus clientes. La cadena espa-
ñola está orgullosa de recibir es-
te premio por decimoséptima
ocasión, ya que es un reconoci-
miento al compromiso con la
calidad y al servicio prestado a
sus clientes.

Peter Hahn, Business De-
velopment Director de la cadena
hotelera para Bélgica, Luxem-
burgo y Francia, recogió el pre-
mio en nombre de Riu y comen-
tó: “recibimos este prestigioso
premio con gran placer. Este re-
conocimiento nos motiva a se-
guir esforzándonos día a día para
seguir cumpliendo los deseos de
nuestros clientes. Para todos los
que formamos parte de la cadena
hotelera, siempre los clientes son
los protagonistas”.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Santiago Rivera, nuevo director general de los hoteles Meliá Punta Cana Beach Resort y Meliá Caribe Beach Resort, llega para
aportar un bagaje y perspectiva únicos

- A partir del próximo 6 de junio American Airlines inicia un vuelo diario entre
Durango y Dallas/Fort Worth e incrementará frecuencias en otros destinos del país

- La cadena española de hoteles Riu, galardonada por 17 año consecutivo con el premio: “Mejor cadena vacacional”

Por Victoria
González Prado

La aerolínea incrementa su presencia en México.

Santiago Rivera. Simon De Milde, Gregory Lamoot, Ronald Raadsheer y Peter Hahn
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Pardo abrió sus puertas para
romper esquemas en cuanto a la
venta de carnes y pescados en la
Ciudad de México. Además de
tener el surtido más amplio y
fresco, brindan a cada cliente la
atención personalizada para es-
cuchar qué vas a cocinar, para
quiénes, con qué presupuesto,
para qué temporada y posterior-
mente brindarte asesoría para
que eso que te lleves a casa sea
realmente un manjar.

Las reglas de calidad de los
productos Pardo son: alimentos
seleccionados a detalle, con la
mayor frescura y de primera ma-
no de ganaderos y pescadores.
Además de ser estrictos con que

cada carne tenga el sello TIF,
que certifica la calidad de los di-
ferentes productos cárnicos, se
vigilan temas como medida y
crecimiento de los animales para
tener cortes perfectos. 

Cuando Pardo habla de ex-
pertos, hay que saber que hay
más de 20 personas trabajando
en la selección de producto y
atención al cliente, con carnice-
ros de hasta 25 años de expe-
riencia, que saben cuáles son las
piezas óptimas para cada receta. 

En el lugar se despachan des-
de filetes de 100 gramos hasta
piezas básicas completas para
presumir un rib eye, New York
o una jugosa costilla. La carne

no se marina para que quien la
consume, pueda sentir el gran
sabor de cada corte sin necesidad
de más.

Pardo estrenó su zona de co-
cina, comandada por el chef Jor-
ge Sánchez Alcalá, con expe-
riencia en restaurantes como Au
Pied de Cochon.

Este espacio de Pardo no es
un restaurante, no atiende una car-
ta establecida y funciona más co-
mo una zona de encuentro y ex-
perimentación donde el comensal
puede elegir su ingrediente y ver
la técnica de preparación, lo cual
puede complementar con una ba-
rra de guarniciones que incluyen
puré de papa con ajo rostizado,
papas a la francesa, espinacas a
la crema y verduras rostizadas.

El ticket promedio de un en-
cuentro en esta zona es de 350
pesos. Pardo se encuentra en Ho-
racio 330, local A, entre Lope
de Vega y Schiller. El horario de
la tienda es de 9:30 am a 8:30
pm, de lunes a sábado; mientras
que los domingos se cierra a las
4:30 pm. Si lo que deseas es un
encuentro en la cocina, de martes
a sábado puedes acudir desde la
1 pm y hasta las 10 pm; los do-
mingos de 9:30 am a 4:30 pm y
los lunes de 1 pm a 4:30 pm.

El éxito persigue a los chicos de
CD9 y a consecuencia de la in-
mejorable venta de su show del
próximo 8 de diciembre en la
Arena Ciudad de México, la
boyband decide abrir 200 luga-
res más para alegría de todos sus
fans mexicanos. 

Los lugares lanzados serán
especiales, contarán con un pa-
quete M&G y artículos promo-
cionales de la famosa banda. No
hay duda del talento de estos cin-

co chicos mexicanos. Además,
el cariño y amor que les profesan
todos sus seguidores es  algo fue-
ra de serie.

Su trabajo duro, durante el
lustro de carrera artística que
acumulan, habla por ellos. La
boyband está decida a seguir
rompiendo records, fronteras y
barreras para seguir llevando su
música a cada rincón del planeta. 

Los boletos están disponibles
en todos de los puntos de venta
de Superboletos.

DATOS DEL EVENTO
Venue:Arena Ciudad de
México.
Fecha: 8 de diciembre de 2019.
Hora: 20:00 horas.
Inicio de venta: 4 de diciembre
a las 10:00 horas 
Puntos de venta:A través del
sistema
www.superboletos.com,
Palacio de Hierro, Taquillas de
la Arena Ciudad de México,
Innovasport, Soriana, Farmacias
del Ahorro y al teléfono 15 15
41 00.
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Texto y foto: Arturo Arellano 

Jerry Hernández sorprende a
sus más de 400k seguidores en
redes sociales con el lanzamien-
to en plataformas digitales y vi-
deo oficial de su nuevo sencillo
“Nadie nos entiende”, tema que
fue compuesto por el autor co-
lombiano Mateo Ramos y está
dirigido a los jóvenes quienes
podrán identificarse con el men-
saje y con la música del nuevo
representante mexicano en la
ola del urbano actual. 

En entrevista con DIA-
RIO IMAGEN, el cantante
comentó: “llevo cuatro años
promoviendo mi música, pa-
sando por televisión desde una
bachata ‘Nada malo pasará’,
hasta lo que hoy presento. Mis

hermanos son músicos tam-
bién y hacen urbano, que es
en lo que me estoy involu-
crando con ‘Hey mami’ y
‘Nadie nos entiende’, de este
último ya hay video y le ha
estado yendo muy bien en pla-
taformas digitales”. 

Explica que “el reggaetón
ha sido muy criticado, de ma-
nera que yo no quiero dar ma-
los ejemplos, quiero que se rei-
vindique el género con buenos
mensajes, mi música es para la
familia, quiero que la puedan
escuchar jóvenes, niños, niñas
y los adultos, por ello mi pro-
puesta no es mala, quiero dar
una buena imagen, no drogas,
no alcohol, no maltrato a las
mujeres ni a ninguna persona”.

Del sencillo comenta: “La

letra trata de dos personas que
se conocen en un antro, en una
fiesta y se atraen, se gustan, pe-
ro lo que cambia es que cuando
se ven al día siguiente ya no se
gustan, ya no son nada, ni se
llamaron la atención. Sólo pasó
algo de una noche, pero nada
más y por ello dicen que nadie
los entiende, porque incluso lo
que pasa en esa noche se deja
abierto, cada persona da su pro-
pia interpretación de lo que su-
cede o no en ese encuentro, es
una incógnita”.

Agrega que este tema será
parte de un disco digital en
puerta “lanzaré unos ocho te-
mas en Spotify, el siguiente sen-
cillo lo sacaré en febrero y to-
dos van bajo la línea del reag-
gaetón, alguna por ahí fusio-
nada con cumbia”. 

Como mexicano reconoce
que “ahora el boom del reg-
gaetón está en Colombia y es
difícil colocarte dentro del gé-
nero siendo de otra nacionali-
dad, pero no por ello bajamos
la cabeza, sí se puede, no es
imposible, cualquiera puede
llegar si tienes las ganas y tra-
bajas duro. Hasta ahora nos
han tratado muy bien, la gente
se emociona, las fans están
siempre muy al pendiente, es-
tán contentas en Twitter e Ins-
tagram, me dan muchos piro-
pos y están conmigo, a ellas les
debo todo lo que he avanzado,
son una fortaleza más para mí,
además de mi familia y el equi-
po de trabajo”.

Finalmente, de sus shows
adelanta que “haré sólo pro-
moción del sencillo lo que resta
del año, pero estamos planean-
do presentaciones cuyas fechas
iremos dando a conocer a tra-
vés de las redes sociales. Puedo
adelantar que en el escenario
soy un loco, me quito la pla-
yera, voy con pistas, pero con
bailarines, luces y una gran pro-
ducción”. Mientras tanto el sen-
cillo y su video ya están dispo-
nibles en todas las plataformas
digitales.

*** Adiós congelados y compras de
emergencia, en este local de Polanco los
expertos te dicen cuál es la carne o pescado
que mejor le irá a tu receta

Jerry representa la nueva
ola del urbano mexicano

Lanzará ocho temas a través de Spotify

*** Sorprende a sus más de 400k seguidores en
redes sociales con su sencillo “Nadie nos entiende”

El chef Jorge Sánchez Alcalá
está presente en el lugar para
compartir sus secretos en la
cocina y convertir tu corte o
pescado en el manjar más
delicioso

Jerry señala que “el reggaetón ha sido muy criticado, de
manera que yo no quiero dar malos ejemplos, quiero que
se reivindique el género con buenos mensajes, mi música
es para la familia, quiero que la puedan escuchar jóvenes,
niños, niñas y los adultos”.

Pardo, una opción para
quienes desean conocer
el origen de sus bocados

CD9 abre 200 lugares 
VIP para su concierto en 
la Arena Ciudad de México
*** La boyband se presentará el próximo 8 de
diciembre; los nuevos boletos contarán con un
paquete M&G y artículos promocionales de la
famosa banda

El cariño y amor que les pro-
fesan todos sus seguidores
es  algo fuera de serie.
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.. Arquitectura: Architecture.

Arquitecto: Architecte.

Arquitectónico: Architecturale.

Construcción: Construction.

Inmueble: Propriété.

Recinto: Enceinte.

Planos: Des avions.

Proyecto: Projet.

Impacto: Impact.

Área: Zone.

Metros cuadrados: 
Mètres carrés.

Hectárea: Hectare.

Moderno: Moderne.

Barroco: Baroque.

Gótico: Gothique.

Renacentista: Renaissance.

Diseñar: Conception.

Planear: Plan.

Técnica: Technique.

Edificio: Bâtiment.

Monumento: Monument.

Arte: Art.

San Judas Tadeo
Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre del
traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles.
Ruega por mí para que reciba yo los

consuelos y el socorro del cielo en to das
mis necesidades, tribulaciones y

sufrimientos, (haga petición).
Ruega por nosotros y por todos los que

piden tu protección. Amén.

Récele a San Charbel, 
su vida y espí ri tu encontrarán paz.

Visí telo en la Iglesia de San Agustín,
ubicada en Hora cio esq. Musset 

Col Polanco, México, D.F. 
(Recórtelo y llévelo en su cartera)

Sapientísimo Niño de Atocha, general
protector de todos las hombres, general
amparo de desvalidos, medico divino de
cualquier enfermedad. Poderosisimo Ni-
ño: yo te saludo, yo te alabo en este día
y te Ofrezco estos tres Padre Nuestros
y Ave Marías con Gloria Patri, en memo-
ria de aquella jornada que hiciste encar-
nado en las purísimas entrañas de tu
amabilísima Madre, desde aquella cui-
dad santa de Jerusalén llegar a Belén.
Por cuyos recuerdos que hago en este
día te pido me concedas lo que te supli-
co, para lo cual interpongo estos méritos
y los acompaño con los del coro de los
Querubines y Serafines, que están ador-
nados de perfectísima sabiduría, por los
cuales espero, preciosísimo Niño de Ato-
cha, feliz despacho en lo que te ruego y
pretendo, y estoy cierto que no saldré
desconsolado de ti, y lograré una buena
muerte, para llegar a acompañarte en
Belén de la gloria.

Amén.

Oración al Niño 
de Atocha

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Cualquier trato o proyecto deberá ser hecho bajo las bases
de la ética y el equilibrio.

Evita cualquier tipo de discusión con los demás, saldrás
ganando. Suerte con el 9.

Con diplomacia e inteligencia podrás utilizar tu potente
energía de manera constructiva.

Confía en tu intuición a la hora de tomar decisiones y
presta atención a tu pareja.

Tu mente estará hoy muy inquisitiva y demasiado crítica.
Cuida el manejo de emociones.

Pueden presentarse nuevas oportunidades. Lucha por
mantener el equilibrio interno.

Hoy ya te sentirás con mayor confianza y seguridad;
disfruta el día con tus amistades.

Las actividades sociales serán las mejor aspectadas.
¡Disfrútalas al máximo!

Tu mejor opción en este día será planear cualquier
actividad interesante con tu pareja.

Necesitarás hacer uso de la diplomacia y el tacto en tus
relaciones con los demás.

Tendrás un gran deseo de lograr tus objetivos; además,
podrías recibir buenas noticias.

La fortuna solamente se logra con el esfuerzo personal:
no lo olvides. Gozas de salud.

¿Sabías que en un día como hoy...?

1901.- Nace el dibujante, productor y director estadunidense
Walter Elías Disney, mejor conocido como Walt Disney, pio-
nero de los dibujos animados y creador de personajes como
“Mickey Mouse” y “Mimi”. Su primer filme en color es
“Blanca Nieves y los siete enanos”. Muere el 15 de diciembre
de 1966.

TIP ASTRAL

NUDO INFI-
NITO. Amule-
to más usado en
la India para la
prosperidad en
negocios, com-
pras o ventas.

Mejora la salud cardiovascular.
El potasio y la fibra que contiene
esta fruta ejercen efectos positi-
vos en el tratamiento de la presión
arterial alta y el colesterol. Ade-
más la pulpa de la guayaba aporta
grandes cantidades de un antio-
xidante llamado licopeno, el cual
disminuye el riesgo de desarrollar
enfermedades cardiovasculares.

Previene la diabetes. A pesar
de que es un alimento dulce, tiene
bajos índices de glucosa y cuenta
con propiedades hipoglucemian-
tes, por lo que luego de ser asi-
milada en el cuerpo, ayuda a con-
trolar los niveles altos de glucosa
que conducen a trastornos como
la diabetes.

Mejora la salud visual. La
guayaba es rica en vitamina A,
un nutriente esencial para man-
tener en buen estado la córnea y

el tejido celular que protege los
ojos.

Protege el sistema nervioso.
Gracias a sus aportes de magne-
sio y potasio, ayuda a regular la
actividad de este sistema, en es-
pecial cuando está presentando
dificultades o desbalance.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, 
envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Guayabas 
todos los días

22 entretenimiento
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Con un nuevo álbum, y tras ga-
nar su premio Classic BRIT
‘Icon’, el tenor y estrella mundial
Andrea Bocelli anuncia que ac-
tuará en la Ciudad de México.
Él y su inconfundible voz toma-
rán el Palacio de los Deportes el
19 de febrero de 2019 para una

noche muy especial.
Las entradas para este con-

cierto estarán disponibles en
preventa exclusiva para tarje-
tahabientes Citibanamex los
días 10 y 11 de diciembre y en
venta general el 12 de diciem-
bre a través de Ticketmaster en

www.ticketmaster.com.mx, al
53-25-9000; así como en la ta-
quilla del recinto.

Este concierto consistirá en
una primera parte de su música
clásica y la mayoría de las arias
operísticas, acompañado por una
orquesta completa y un coro y
será seguida de una parte que in-
cluirá los éxitos más populares
de Bocelli, así como algunas de
sus nuevas canciones. Bocelli
también estará acompañado por
un tenor, un cantante y un mú-
sico invitado especial.

Aun cuando Bocelli tiene un
estatus internacional como una
de las estrellas clásicas más gran-
des del mundo, y tras haber can-
tado para papas, presidentes y
miembros de la realeza, el tenor
siempre ha mantenido una acti-
tud humilde, por lo que ha gana-
do una gran base de seguidores
que, durante años, han llenado
las salas de conciertos y de ópera
más importantes del mundo.

Su nuevo álbum lo ve regre-
sar a sus raíces, con una colec-
ción íntima de canciones que
celebran el amor, la fe y la fa-
milia. “Quería volver a mis re-
cuerdos de ser un hombre joven,
tocando en un piano bar. Obvia-
mente, desde entonces, he pro-
ducido muchos álbumes, canta-
do muchos covers, he realizado
muchas otras cosas”, comenta
el cantante.

El álbum alcanzó el #1 en las
listas de popularidad de Estados
Unidos y el Reino Unido durante
la semana de su lanzamiento.
Andrea Bocelli nació con un don
para la música y se ha convertido
en uno de los cantantes más re-
conocidos, lo que lo ha llevado
a presentarse en los principales
eventos internacionales más im-
portantes como los Juegos Olím-
picos y la Copa del Mundo.

Ha vendido más de 80 mi-
llones de discos y tiene en su ha-
ber un Globo de Oro, 7 BRIT
clásicos y 7 World Music
Awards, además de una estrella
en el Paseo de la Fama de Ho-
llywood. Con su popular cros-
sover, Bocelli ha colaborado con
una gran cantidad de estrellas
pop como Ed Sheeran, Ariana
Grande, Nicole Scherzinger, Jen-
nifer Lopez, LeAnn Rimes, Cé-
line Dion, Tony Bennett y mu-
chos más.

Texto y foto: Arturo Arellano 

Concierto “Para México” reúne
al máximo exponente vivo de
la música ranchera en México,
Pepe Aguilar con la Orquesta
Sinfónica de Minería, quienes
ofrecerán un concierto en com-
plicidad el próximo 16 de enero
en el Auditorio Nacional, a
donde el charro llegará para in-
terpretar cada uno de sus éxitos
en formato sinfónico y algunos
en compañía de sus vástagos
Ángela y Leonardo Aguilar,
quienes a su vez tendrán opor-
tunidad de cantar algunas can-
ciones de manera individual.  

Debido a los compromisos
de Pepe Aguilar en México y
la Unión Americana, no pudo

estar presente en la conferencia
de prensa que se organizó para
anunciar el concierto, no obs-
tante, envió como embajadores
a sus hijos Ángela y Leonardo,
quienes en compañía del doctor
Gerardo Suárez Reynoso, pre-
sidente de la Academia de Mú-
sica del Palacio de Minería,
ofrecieron detalles al respecto.
“Es un proyecto realmente muy
especial, la Orquesta Sinfónica
de Minería, siempre ha tenido
una gran tradición por llevar su
música de manera más abierta,
no solo en complejos de música
clásica, sino todo tipo de esce-
narios además interpretando
música popular. El Auditorio
Nacional nos ha abierto las
puertas para ello y en este caso

nos da orgullo que la Orquesta
tenga como invitado a Pepe
Aguilar para dar un concierto
juntos y además en compañía
de sus hijos. El propósito del
concierto es presentar por pri-
mera vez en México un con-
cierto de Pepe Aguilar con or-
questa sinfónica y es un orgullo
que sea con la OSM, tengan
por seguro que va a ser una
gran agasajo”, indicó el doctor
Gerardo Suárez Reynoso.

Leonardo Aguilar  comen-
tó: “Estoy muy emocionado
porque es la primera vez que
me toca ver algo así. Mi papá
estará interpretando sus temas
con sinfónica. Quiero destacar
que no los ha cantado con estos
arreglos desde hace mucho
tiempo, cuando tuvo un show
en el Hollywood Bowl de Los
Ángeles en este formato, de
manera que es una gran nove-
dad y un gran reencuentro de
mi papá con este tipo de arre-
glos. Además viene el Mariachi
Zacatecano y nos da la oportu-
nidad de presentarnos con él en
algunas canciones”. A lo ante-
rior la pequeña Ángela agregó
“Estoy feliz de estar aquí por-
que yo no había nacido cuando
mi papá dio ese concierto en
Los Ángeles, estoy emociona-
da porque vamos a empezar el
2019 con el pie derecho. Este
año estuve nominada a dos La-
tiín Grammy, mi papá cumplió
cincuenta años y yo celebre mis
15, de modo que este concierto
va a ser una pauta para que nos
sigan pasando cosas buenas el
año entrante”.

Adelantó que además este
concierto tiene fines altruistas
“Hay una Fundación que se lla-
ma ‘Comer y crecer’, que le da
de comer a los niños de escasos
recursos. Este evento va a ser
a beneficio de esos niños”.

El concierto se celebrará el
16 de enero en el Auditorio Na-
cional a las 20:30 horas.

La cita es el 19 de febrero de 2019

Andrea Bocelli
promete concierto
inolvidable en el
Palacio de los
Deportes

Pepe Aguilar y sus hijos
cantarán con la Orquesta
Sinfónica de Minería
***El denominado concierto “Para México” se realizará
el 16 de enero en el Auditorio Nacional con Ángela y
Leonardo Aguilar, como invitados especiales

Celebrando también su cum-
pleaños número 60, Bocelli
regresará a las giras, y México
está en su mapa.

Pepe Aguilar no pudo estar presente en la conferencia de
prensa que se organizó para anunciar el concierto, no obs-
tante, envió como embajadores a sus hijos Ángela y Leo-
nardo, quienes en compañía del doctor Gerardo Suárez
Reynoso, presidente de la Academia de Música del Palacio
de Minería, ofrecieron una rueda de prensa.

*** El show consistirá en una
primera parte de su música clásica
y la mayoría de las arias
operísticas, acompañado por una
orquesta completa y un coro y
será seguida de una parte que
incluirá su éxitos más populares

Pepe Aguilar interpretará cada uno de sus
éxitos en formato sinfónico y algunos en
compañía de sus vástagos Ángela y
Leonardo Aguilar, quienes tendrán
oportunidad de cantar algunas canciones de
manera individual
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Cancún.- El CIAM Quintana
Roo pidió todo el peso de la
ley en el caso de la cubana sal-
vajemente golpeada, al tiempo
que evidenció la falta de ca-
pacidad y sensibilidad en el
tema de género, además de
impunidad con la liberación
del agresor.

Se hizo el reclamo, en cuan-
to a los recursos invertidos en
la capacitación de los servidores
públicos, lo cual deja mucho
qué desear, al caer en simula-
ciones, lo que manda un claro
“mensaje de impunidad” hacia
los agresores y de una vulnera-
bilidad para las mujeres vícti-
mas de violencia. 

En particular, el caso de la
cubana A. P. N. exigieron un in-
forme detallado de la Fiscalía
Especializada para la Atención
de Delitos contra la Mujer y Ra-
zones de Género y los motivos
por las que no se actuó con el
debido proceso y perspectiva

de género ante un caso de vio-
lencia feminicida, y que se le
brinde atención especializada
con enfoque de género y dere-
chos humanos. 

Integrantes del CIAM re-
cordaron que el pasado 25 de
noviembre, más de 70 organi-
zaciones e instituciones exigie-
ron en la explanada del ayunta-
miento de Benito Juárez que la
Alerta de Violencia de Género
sea dignificada mediante un
abordaje profesional y con ac-
ciones efectivas para que las
violencias feminicidas se erra-
diquen. 

Que las dependencias ope-
ren con perspectiva de género,
se capaciten de manera profe-
sional y constante sobre temas
de género e igualdad, en virtud
que no basta con incluir la pa-
labra género, mujer o con ves-
tirse de rosa, naranja o violeta
para que un programa, o política
pública sea incluyente.

El dato
Exigieron un informe detallado 

de la Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos contra la Mujer 
y Razones de Género y los motivos
por las que no se actuó con el debido
proceso y perspectiva de género 

ante un caso de violencia

Liberación de agresor

Piden todo el peso de
la ley en caso de cubana
Vulnerabilidad de mujeres, víctimas de violencia: CIAM

Tulum.- La Fiscalía General del Estado in-
formó que derivado de una denuncia anó-
nima, agentes de la policía ministerial de
investigación incautó 13 paquetes con ma-
terial vegetal verde seco con características
propias a la mariguana, que de acuerdo
con las pruebas periciales corresponden a
130 kilos, así como un arma larga calibre
.223, una escopeta calibre 12, 2 cargadores
. 223 y 2 cargadores para arma tipo AK 47
además de 3 cartuchos calibre 12.

Los agentes aseguraron las armas y la
droga al interior de un domicilio en el po-
blado de Francisco Uh May, perteneciente
al municipio de Tulum, sin registrar alguna
persona detenida.

La sustancia y las armas fueron puestas
a disposición de la Procuraduría General
de la República para que el Ministerio Pú-
blico federal  realice los trámites corres-
pondientes.

Ningún detenido, reporta la FGE

En el lugar
donde
hallaron
la droga y
las armas
no había
nadie,
cuando
llegaron las
autoridades.

Incautan droga y armas en poblado cerca de Tulum

El CIAM Quintana Roo pidió todo el peso de la ley en el caso de la cubana salvajemente golpeada.
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Investigan sobre la avioneta
con casi mil 400 kilos de coca
Chetumal.- El agente del Ministerio Público de la
Procuraduría General de la República (PGR), adscrito
a la Delegación Estatal en Quintana Roo, inició una
carpeta de investigación tras el aseguramiento que
hicieron elementos de la Secretaría de la Defensa
Nacional y de la Policía Federal, de una avioneta
que en su interior transportaba cerca de tonelada y
media de cocaína.

De acuerdo al Informe Policial Homologado re-
alizado por efectivos federales, la aeronave, tipo
Hawker, aterrizó en el Aeropuerto Internacional de
Chetumal y fue abandonada en la cabecera de una
pista.

La Delegación de la PGR en Quintana Roo in-
formó que policías federales ministeriales y peritos
efectuaron las diligencias correspondientes y al re-
alizar la apertura de la aeronave encontraron mil 398
paquetes en 43 bultos, con un peso neto de una to-
nelada 396 kilos 557 gramos 5 miligramos de reac-
tivo positivo a clorhidrato de cocaína que mostraba
un perfil químico de pureza.

Los paquetes con cocaína se encontraban con-
centrados en bultos y cubiertos con bolsas de plástico.
Los narcóticos y la aeronave quedaron a disposición
del agente  del Ministerio Público de la Federación.

Este decomiso de droga es uno de los más gran-
des que se ha asegurado en el estado, durante 2018.

El estupefaciente y la aeronave quedaron a dis-
posición del agente del Ministerio Público de la
Federación.

Asegurada en el aeropuerto de Chetumal

La narconave fue abandonada en la cabecera de una pista

Los paquetes con cocaína se
encontraban concentrados en
bultos y cubiertos con bolsas
de plástico. Los narcóticos 
y la aeronave quedaron a
disposición del agente
del Ministerio Público 
de la Federación

El dato

Elementos de la Sedena detectaron el avión abandonado en la cabecera de la pista, en el aeropuerto de Chetumal.   

La aeronave abandonada en el aeropuerto de Chetumal transportaba una tonelada 396 kilos 557 gramos 5 miligramos de cocaína pura.
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Basquetbol femenil en Cancún, avalado por Ademeba

Sparks 79 se lleva el torneo
de tercias de maxibaloncesto
Cancún.- Todo un éxito resultó
la primer minicopa tres por tres
de maxibaloncesto femenil, con
la participación de diez equipos
en la categoría veteranas, que
se llevó a cabo en las canchas
de usos múltiples del Jacinto
Canek, siendo Sparks 79 el
equipo campeón de esta primer
convocatoria, que se hizo para
promocionar la liga de vetera-
nas afiliada a Ademeba y que
promueve a las jugadoras para
sacar a los equipos que repre-
sentaran a Cancún, en la copa
internacional de tres por tres,
que viene a celebrarse a partir
del 31 de enero al 3 de febrero
del próximo año, dijo la orga-
nizadora, Zaidé Velázquez.

Sparks 79 está conformado
por Mireya Pedraza Hernández,
Blanca Yolanda Torres Gonzá-
lez, Rosalba Hernández, Alma
Firthz y Magnolia Morales, ad-
judicándose el primer lugar,
luego de terminar perfectas con
10 puntos totales, con un par
en cada juego disputado, mien-

tras que Quetzales, quienes se
quedarían con la segunda po-
sición terminarían con 8 uni-
dades totales, este equipo lo
conformó Ana Luisa Beto
Cruz, Lucero Jiménez, Elena
Guadalupe Green Dueñas, Pa-
tricia del Carmen Cauich Gó-
mez y Vanessa Magaly Ramí-
rez Palomera. 

Por el tercer lugar hubo un
empate entre los equipos de
Avatars y Amicis al sumar la
cosecha de 7 puntos, siguién-
dole Mantis y Black and White.
Así pues, se hace una atenta in-
vitación para todas las jugadoras
veteranas que participan en los
torneos de primera fuerza y en
diferentes torneos locales, a la
siguiente copa que está con fe-
cha aún por confirmar para que
se inscriban para participar en
este evento y sacar al equipo
que repre sentará a Cancún, en
el torneo internacional del cual
será sede a principios del pró-
ximo año, como ya menciona-
mos antes.

Sparks 79 está conformado por
Mireya Pedraza Hernández, Blanca
Yolanda Torres González, Rosalba
Hernández, Alma Firthz y Magnolia
Morales, adjudicándose el primer
lugar, luego de terminar perfectas

con 10 puntos totales. 

El dato

Arrancan semifinales en Monterrey

Confía Cruz Azul en eliminar a Rayados del Monterrey
La Máquina Celeste de Cruz Azul
arribó ayer a la ciudad de Mone-
rrey confiada en que el equilibrio
en sus líneas le permitirá superar
a los Rayados en la semifinal.

El conjunto cementero llegó al-
rededor de las 17:00 horas al Ae-
ropuerto Internacional de Monte-
rrey, donde fue recibido por una
treintena de seguidores.

“Estamos muy agradecidos con
nuestra afición porque vayamos a
donde vayamos siempre tenemos
un incondicional apoyo”, expresó
Jesús Corona.

El arquero de Cruz Azul dijo
que aunque su escuadra venció al
Monterrey durante el torneo y en
la Final de Copa vislumbra un due-
lo muy disputado este miércoles
en el Estadio BBVA Bancomer.

“Hemos demostrado solidez

defensiva y un gran equilibro tanto
para atacar como para defender.

“Una gran solidaridad entre
todos los compañeros para ayu-
darnos unos a otros y algo muy
importante, el convencimiento y
el compromiso que hemos mos-
trado en todos los momentos”,
declaró Corona.

“El título, o de nada habrá 
servido”: Rafael Baca

Rafael Baca tiene claro que La Má-
quina deberá ganar el campeonato,
pues de no hacerlo, de nada habrá
servido el buen semestre que han
firmado. Sí, el mediocampista fue
contundente al sentenciar que solo
el título vale para esta institución,
si no, pasarían a la historia como
otra plantilla que se quedó en la
orilla.

Participación de diez equipos en la categoría veteranas en el Jacinto Canek

Los equipos, primero y segundo lugar del torneo de tercias: Sparks 79 y Quetzales.

El arquero Jesús Corona dijo que aunque su escuadra venció al Monterrey durante el torneo y en la final
de copa, vislumbra un duelo muy disputado.
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SOLICITO CHICA no mayor de
25 años para cuidar niño de 2
años, gusto x niños WhatsApp
9988704106.

SOLICITO GUARDIAS de se-
guridad zona hotelera y centro
de Cancún informes al
9983379708

SOLICITO CHICA DE 18 a 25
años para cuidar niño de 2
años, gusto por niños whatapp
9988704106

SOLICITO EMPLEADA para
atender bazar en villas del sol cer-
ca del Chedraui 984 198 3531

SOLICITO PERSONA para
atender un adulto mayor ofrez-
co sueldo aojamiento y hospe-
daje 984 198 3531

SOLICITO AYUDANTES de coci-
na que sepan hacer antojitos. para
el fraccionamiento la Joya pago
semanal mas inf 9982666216

AGENTE SEGURIDAD, condo-
minio céntrico, $8 mil, prestacio-
nes de ley, mínimo secundaria,
solicitud a: evaluacion@confian-
zacancun.com.

AGENTE SEGURIDAD, condo-
minio céntrico, 8 mil prestacio-
nes de ley, mínimo secundaria,
solicitud a: evaluacion@confian-
zacancun.com

SE SOLICITA REPARTIDOR en
moto turno matutino informes al
688 75 94

EMPRESA EN EXPANCION
contrata personal ganando
2000 a 3500 quincenal...infor-
mes 99 81 56 59 92

GUARDIAS CONDOMINIOcéntri-
co, $8,000 con prestaciones, 8 horas,
secundaria, solicitud empleo: eva-
luacion@confianzacancun.com.

CENTRAL DE ALARMAS soli-
cita: Monitorista. Masculino de
25 a 40 años, manejo de com-
putadora, horario nocturno, suel-
do base más bonos y prestacio-
nes de ley. tEL. 9992603058.

INTÉGRATE AL MEJOR EQUI-
PO de ventas Marykay, sin ins-
cripción Whatsapp. 9988704106.

SE SOLICITAN REPARTIDO-
RES con y sin experiencia, se
aceptan. no importa edad o se-
xo. 9981515691.

BUSCO TRABAJO de niñera
de planta, voy llegando de mi
lugar de origen, sencillez y hon-
radez.Alicia. 8771158104.

BUSCO TRABAJO NOCTUR-
NO, mujer 20 años. 9982048898.

REPARO TEJIDO de muebles
de madera en petatillo (ojo de
perdiz) mecedoras, sillas, etc, ce-
lular 9981034230, José Ramón. 

BUSCO TRABAJO de medio
turno, mujer de 21 años. Tel.
9981451048.

BUSCO TRABAJO Tengo 86
años, me siento útil, puedo ha-
cer algunos trabajos en casa.
Contácteme, lo necesito. Cel.
9981034230.

VENDO RESIDENCIAL ÁLA-
MOS, 500 m2, tres recámaras, cin-
co baños, alberca, Gym $8,600.000
pesos +52 998 114 7333.

PUERTO MORELOS. CASA
NUEVA, 3 RECAMARAS. 3 1/2
BAÑOS, TERRENO160 MTS,
CONSTRUCCION 200 MTS.
ALBERCA, VISTA AL MAR, 3
KMS. A LA PLAYA. 98 142-0934.

VENDO CASA JUNTO a la gran
plaza en av.1.200.mil.9984045452

`BUSCO CASITA O PIE de ca-
sa a buen precio, informes al
9982791678.

COMPRO CASITA EN Mérida
por Pensiones Chenku o rumbo
por Santiago. 9982791678.

VENDO CASITA EN región 227
en 495 mil pesos, otra en región
90, en 550 mil, es obra negra.
9982791678.

VENDO CASA GRANSanta Fe 4
rec. $ 3.100.000.00 inf. 9984045452

VENDO CASA sm 507 en
av..1.200.000.00 9984045452

VENDO CASA JARDINES del
sur 2 recamaras 2 baños alber-
ca palapa seguridad $1,000.000
cel 9983179540

VENDO CASA JARDINES del
sur 1 $1.050 mil 9984045452

VENDO CASITA REGIÓN 225
en 385 mil pesos región 230
en $ 490 mil pesos inf
9982791678

COMPRO CASA EN Campe-
che, Campeche de oportunidad
en colonia el polvorín. O solida-
ridad inf 9982791678

VENDO CASA EN región 240,
sobre Av. Leona Vicario en 700
mil pesos. 9982791678.

VENDO CASA ENTRANDO a
santa fe un nivel 3 recamaras
un baño excelente ubicacion
$1.300.000 cel. 9983179540.

SE VENDE CASA CHICA en
chetumal buena ubicación.co-
lonia proterritorio ocho
9831800373. Una recámara.

SM 32 VENDO 2 BONITOS de-
partamentos planta baja 2 re-
camaras un baño sala cocina
comedor área de lavado bara-
tisimo 9988418830

SE RENTA DEPARTAMENTO
en el polígono Sur, una recáma-
ra amplia, amueblado, dos ca-
mas, dos baños, estaciona-
miento, palapa, gimnasio, alber-
ca, en fraccionamiento Vitala
10,000 pesos. 9981045747.

RENTO EDIFICIO 18 CUBÍCU-
LOS PARA COLEGIO ETC.
SM. 235 AV. COSTA MAYA  INF.
8-98-13 04 Y 9981091142 -
9981098088

RENTO CASA, TRES RECÁ-
MARAS, dos baños dos plan-
tas, garage, en Paseos del Ca-
ribe. 9621529311.

RENTO CASA RESIDENCIAL
bahia azul 2 niveles 3 recama-
ras clossete 3 baños sala coci-
na comedor patio trasero esta-
cionamiento seguridad $10,000
9988418830.

RENTO CASA POR LA GRAN
PLAZA, 3 recámaras, 3 baños.
10,000.00 pesos. 9984045452.

BUSCO CASA PARA rentar en
Smza 27 familia corta inf.
9981509319

RENTO CASA REAL LAS
Qqzuintas 3 recamaras 3 baños
sala cocina $5000. 9988418830
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NUEVO WhatsApp de avisos  9981973662
c l a s i f i c a d o s @ d i a r i o i m a g e n q r o o . m x

SOLICITAMOS COCINE-
RO Y  AYUDANTE EN GE-
NERAL. ESTAMOS EN EL
MERCADO DONCELES
28, BAJANDO EL PUENTE
A PUERTO JUÁREZ,  TE-
LEFONO 9988458063 

RENTO APARTAMENTO DE 30
METROS CUADRADOS MÁS UN

AMPLIO BAÑO, PROTECTORES Y
LAVADORA AUTOMÁTICA, EN
ZONA MUY TRANQUILA Y BIEN
COMUNICADA EN LA REGIÓN

510, A DOS CUADRAS 
DEL HOSPITAL DEL IMSS. LLAMAR

AL 9982139939

BUSCAN EMPLEO

CASAS EN RENTA

DEPARTAMENTOS 
EN RENTA

RENTO HABITACIÓN
DE LUJO EN BONAM-
PAK, A UNA CUADRA DE
LA ZONA HOTELERA. TO-
DOS LOS SERVICIOS, VI-
GILANCIA 24 HRS. 2 AL-
BERCAS PRIVADAS, GA-
RAGE, LAVANDERÍA, EN-
TRE OTROS. *5548296606*.
SÓLO DAMAS.

INMUEBLES

BIENES RAÍCES AMISTAD

ÚLTIMOS LOTES
DE 200 A 500 m2

Invierta en los fraccionamientos
Pedregal y Pedregal Plus

en la zona del Nuevo Cancún
Atención personal de sus

expertos inmobiliarios

Jesús Martínez F. o
Antonia Franco

Teléfono directo: 

�998 410 1661



SOLICITO CASA O DEPTO.
por Av. La Luna, presupuesto
de $6,000.00, Tel. 9984045452.

RENTO BONITA CASA amue-
blada de 3 rec. con alberca 12
mil 9984045452.

RENTO BONITA CASA sm.50
3 Rec. $9 mil. 9984045452.

RENTO CASA 2 REC.1 baño
sm. 50 $7 mil. 9984045452.

RENTO EDIFICIO 18 CUBÍCU-
LOS para colegio etc. Sm. 235
av. Costa Maya  inf. 8-98-13 04
y 9981091142 – 9981098088

RENTO DEPARTAMENTO pa-
ra una pareja, km 6.5, Zona Ho-
telera 9983214809.

VENDO DEPTO EN CORA-
LES, 4 piso es de los rojos $
250 mil pesos trato directo inf
9982791678

VENDO DEPARTAMENTO en
planta baja, a 3 cuadras del
Chedraui en $400 mil, en ave-
nida donde se pone el tianguis,
más información. 9982666217.

VENDO DEPTO EN CORA-
LES, 4 piso es de los rojos $
250 mil pesos trato directo inf
9982791678

VENDO DEPARTAMENTO en
privada Real Ibiza Plus Playa
del Carmen, 2 habitaciones,  1
baño, piscina, gym, vigilancia
las 24 horas. tel. 984 166 4355.

VENDO DEPTO en corales en
$250,000 con escrituras, infor-
mes 9982791678.

DEPARTAMENTO 2 RECÁMA-
RAs, un baño, 4º. Piso, es de
los rojos 250, con escrituras.
9982791678.

VENDO DEP. REG 92, 2 Rec.,
cerca de Av. principales, Inf.
9983214809.

VENDO EDIFICIO LOCAL co-
mercial y cinco cuartos reg. 91
manzana 4 lote 20 excelente
ubicaciÓn. inf. 9981878178.

RENTO LOCAL COMERCIAL
49 m2, c/baño, estacionamien-
to, atrás de kínder y primaria.
Región 227. Cel. 9981474761.

RENTO LOCAL 150M2.. frente
al Aurrera de la Niños Heroes y
Kabah 10 mil 9984045452.

RENTO ESTUDIO AMUEBLA-
DO con alberca  av. la luna 9 mil
inf. 9984045452.

RENTO LOCAL/BODEGA, Av.
Ruta 5 con Kabah, Región 92. 

RENTO EXCELENTE ESTU-
DIO amueblado  $8.500.00
inf.9984045452.

VENDO TERRENO DE 2,500
m2 en Tulum, 160 m2 de cons-
trución, 190,000 dólares. +52
998 114 7333.

VENDO 42 HECTÁREAS en
Carrillo Puerto, rumbo a José
María Morelos, 998 1216777.

VENDO TERRENO EN AVAN-
TE, al final de escuela primaria,
cerca de la Combi, y de 20x24
un pie de casa, pido 350 mil,
precio a tratar, más información
9982666217.

VENDO, EN LA REGIÓN 226,
Mz. 34, Lt. 02, en 480 mil pesos,
dos recámaras de frente 7,75 y
de fondo 20 metros con terreno.
9982666217.

VENDO TERRENO COL LOS
compadres 8 x 25 cerca de la
feria de rancho viejo 8x 25 $
90,000 inf 9982791678

VENDO 4 HECTÁREAS frente
a la unidad de los soldados, 998
1216777

TERRENO ÁLAMOS 2, Opor-
tunidad. 1500 M2 Con 30 de
frente. Sólo $1,100,000.00. Tel:
998 8908880

TRASPASO DEPARTAMENTO
en cielo nuevo en 70 mil. Paga
850 mensual último nivel infor-
mación 9982666217

TRASPASO DEPARTAMENTO
en cielo nuevo en 50 mil ultimo
nivel paga mensual 2400 mas
inf 9982666217

TRASPASO CASA DE DOS ni-
veles en Kalakmul, remodelada,
ampliada y bardeada, pido 330
mil pesos. Cerca de la avenida
Talleres. 9982666217.

TRASPASO CASA EN Kalak-
mul, 3 recámaras o venta.
9982666217 o 9981575136.

TRASPASO CASA EN URBY
del Rey 180,000 mil pesos inf
9982791678

VENDO PETENTE DE CERVE-
ZAS vinos y licores en Cancún
en 150 mil pesos inf 9982791678

VENDO BOLSAS DE DAMA
de marcas finas, nuevas, her-
mosas, baratas. 9984045452.

SOLICITO DINERO A RÉDITO,
tengo propiedad en Tizimín, li-
bre de gravamen. 9982791678.

PRÉSTAMOS DINERO DESDE
$ 100 mil pesos en adelante ga-
rantía de propiedades escritura-
das o tituladas inf 9982791678

PINTAMOS SU CASA, NEGO-
CIOS, departamentos, trabajos
urgentes, pintores a su servicio.
9988107193.

COMPRO LIBROS REVISTAS
ropa zapatos juguetes discos
muebles y aparatos electrónicos
y eléctricos 984 198 3531

ASUNTOS CIVILES, FAMILIA-
RES, divorcios, custodias, juicio
de alimentos; juicios penales,
federales. Asesoría gratuita.
Cel. 9988-463-851.

TINTA Y TÓNER CANCÚN re-
carga de cartuchos tóner repa-
racion de computadoras e im-
presoras informes 9982633902

VENDO EQUIPO DE vulcani-
zadora o Llantera, Diez mil pe-
sos. esta en Chetumal. Eduardo
tel 983 156 3917

PRESTAMOS PARA JUBILA-
DOS y pensionados de 5,000
hasta 300,000 sin checar Buró,
sin comision por apertura, sin
aval, sin garantias, es rapido lla-
mame al 9831311351

COLOCACIÓN DE PISOS azule-
jos en baños y cocina y reparamos
todo tipo de pisos. 9981648412.

ALBAÑILERÍA, REPELLAMOS,
amasillamos, remodelamos to-
dos tipo de casas y edificios, ca-
lidad y garantía. 9981542028.

TALLER MECÁNICA GENERAL
ofrece sus servicios en Callé 104
entre Av 40&45 col Luis Donaldo
Colosio  9841318783 & 2 cel
9841371268  Playa del Carmen 

ASESORÍA JURÍDICA EN linea
gratuita. Divorcios,Contestación
de demandas,Despidos injustifi-
cados,Amparos etc. 9981540490

VENDO LENTES RAYBAN ori-
ginales nuevos dorados gota
mediana remato $1.500.00 cel
9983179540 y 9984045452.
REPARACION DE TELEVISIO-
NES planas todas las marcas
servicio a domicilio $200.00 cel.
9981713677 Alfonso

BUSCO CHICAS LIBERALES
de 18 a 27 años, para amistad
o lo que se dé, mande Whatsap
9838359646.

BUSCÓ AMISTAD, NOVIA o
relación seria, 18 a 29, atrevida
y buena onda,José Acua león
whasatpp 9838359646

BUSCÓ AMISTAD O LO que se-

de con chicas de 18 a 27 años
que sean de mente abierta en
playa del Carmen interesadas
mande whasatpp al  9838359646

DAMITA PARA RELACION for-
mal y seria sea maestra de kan-
tunilkin inf ,9983362390

SOY PROFESIONISA,MADU-
RO, me gustaría conocer una
chica linda, atractiva, esbelta,
de 25-40 años de edad para fi-
nes serios..whats 9988-463-851
Vendo chihuahuas recién naci-
dos, baratos. 9987356464.

VETERINARIO A DOMICILIO,
consultas, vacunas, cirugías,
llame 9985775892. Dr. Patiño. 

SE VENDEN CACHORROS
rottweiler, aparta el tuyo.
9981256457.

VENDO HONDA PILOT 2012,
única dueña, siempre servicios
en agencia, Tel. 998 195 5207.

VENDO RENAULT DUSTER
2013, estándar, rines deporti-
vos, café, en regla, único due-
ño. $170 mil. 9988605093.

NEON 2005 ROJO AUTOMA-
TICO VIDRIOS ELECTRICO
A/A MOTOR AL 100 $45.000
NEGOCIABLE 9983179540.

HONDA ACCORD 2007, Tel
998 195 5207.

CHEVY CONFORT 2008, CUA-
TRO puertas, STD, $47,000,
negociable.Cel. 9981790818.

VENDO SUBURBAN MODE-
LO .94  tel 9981959008.

VENDO NISSAN ESTAQUI-
TAS modelo 92, cama larga,
$17,000.00. Tel. 9982621553.

JEEP WRANGLER 2008 le-
vantado 3”, rines 18”, Rubicón,
convertible, 6 cil. 6 vel., impe-
cable. Tel. 1857568.

PORSCHE CAYENNE TURBO
2009, acepto vehículo o moto a

cuenta o cambio. Teléfono
9982758056.

AUTO BLANCO, 5 PUERTAS,
STD. A/A 2014, 33400 Km. Re-
mato: $87,000.00, tenencia
2017, CEL. 9981 803060.

AUTOS CON O SIN ENGAN-
CHE 2017. Sin buró, sin aval,
mínimos requisitos. Llamar al
9982384400.

VENDO CAMIÓN INTERNA-
TIONAL 2009 de 37 pasajeros,
4 cilindros. Único dueño. Todo
pagado. Cel. 9982142762.

AUDI R8 V8, 2008 EQUIPADO,
FIBRA DE CARBONO, FIL-
TROS K&N, 13,500 KILÓME-
TROS, $1,250,000. CAMBIO.
TELÉFONO 9982758056.

CAMIONETA JEPP SPORT mo-
delo 1998 en muy buen estado
por  esta estoy pidiendo $55,000
mil pesos. Tel. 998 139 6057.

VENDO GOLF, MODELO
2012, en excelentes condicio-
nes, papeles al día, listo para
viajar, $90 mil. 9981160824.

SE VENDE AUTO PLATINA vi-
drios eléctricos, aire acondicio-
nado, 2002, buenas condicio-
nes. 9982394290.

SE VENDE PLATINA BLANCO
estándar, vidrios eléctricos, aire
acondicionado, 2002, buenas
condiciones. 9982394290.

VENDO MICROBÚS CHEV-
ROLET 2009 de 23 pax Cel.
9982142762.

VENDO VOCHO ROJO, Mod.
98, pag. 2011, pido $22,000, a tra-
tar, excelente motor. 9982587289.

VENDO PEUGEOT X IINE tip-
tronic 206, año 2007, todo o en
partes. Andrés. 9982437508.

AUTOS CON O SIN ENGAN-
CHE 2017, sin buró, sin aval,
mínimos requisitos. Llamadas
al 9982384400.

AUTO EN VENTA. 2003 BMW
540i. Equipado con Xenon. ki-
lometraje 124,000 en $130,000.
Tel. 998 734 5422.

GRAN MARQUIS 1998, negro
pintura, faros, cuartos nuevos.
Precioso, $55,000. Tel. 2758056.
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TERRENOS
EN VENTA SERVICIOS



DIARIOIMAGEN
Quintana Roo

$10 PESOS

Miércoles 5 de diciembre de 2018

diarioimagenqroo@gmail.comAño 5 No. 1949

Juez Civil Oral de Cancún

TUERCE LA LEY
María del Pilar Gio Escalante, juez Civil Oral de Cancún, metida 
hasta el cuello en la red de corrupción judicial tejida por Esther 
Elizabeth Puc Hernández y Silvia Magali Bonilla Pasos >2


